
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

ACTA DE REUNIÓN DE LA COMISIÓN DE 

TRANSPARENCIA Y ACCESO A LA INFORMACIÓN 

En la ciudad Victoria de Durango, Dgo., siendo las 10:10 (diez horas                                                                

con diez minutos), del día 19 (diecinueve) días del mes de marzo del año 2024 (dos 

mil veinticuatro), reunidos en la Sala Presidentes del Congreso del Estado los CC. 

Diputados Alejandro Mojica Narvaez, Luis Enrique Benítez Ojeda, Jennifer Adela 

Deras y Francisco Londres Botello Castro, Presidente y Vocales respectivamente 

de la Comisión de Transparencia y Acceso a la Información; encontrándose también 

presente la Diputada Sandra Lilia Amaya Rosales, Presidenta de la Junta de 

Gobierno y Coordinación Política, así como las CC. Brenda Corina Gutiérrez 

Gutiérrez y Samantha Ceniceros Morales, Directora y Asesora del Centro de 

Investigaciones y Estudios Legislativos; así como, los asesores de los diferentes 

grupos parlamentarios; reunión en cuya orden del día se contienen los siguientes 

puntos: 

ORDEN DEL DÍA: 

1. Lista de asistencia y declaratoria del quórum legal; 
2. Aprobación del Orden del Día;  
3. Lectura de la correspondencia oficial recibida para su trámite; 
4. Entrevista de los aspirantes inscritos al proceso para la elección de 

Comisionada o Comisionado Propietario y su respectivo Suplente del 
Instituto Duranguense de Acceso a la Información Pública y Protección de 
Datos Personales, conforme al siguiente orden:  
 

NOMBRE FECHA Y HORA 

C. CRISTIAN JAFET MONTENEGRO 

CHÁIREZ 

MARTES 19 DE MARZO, 10:00 HR. 

C. MARÍA EUGENIA PÉREZ 

HERRERA 

MARTES 19 DE MARZO, 10:30 HR. 

C. CYNTHIA BERENICE RODRÍGUEZ 

DE LA CRUZ. 

MARTES 19 DE MARZO, 11:00 HR. 

C. SANDRA ALICIA DÍAZ GÓMEZ MARTES 19 DE MARZO, 11:30 HR. 

C. GABRIELA RIVAS CASTILLO MARTES 19 DE MARZO, 12:00 HR. 

C. ADRIÁN RETANA ORTEGA MARTES 19 DE MARZO, 12:30 HR. 

C. MARISA SERRANO TORRES MARTES 19 DE MARZO, 13:00 HR. 

C. JORGE EDUARDO VALDEZ 

PULIDO 

MARTES 19 DE MARZO, 13:30 HR. 

C. SARA JAZEL FLORES TERÁN MARTES 19 DE MARZO, 14:00 HR. 

C. ALONSO ARCE TORRES MARTES 19 DE MARZO, 14:30 HR. 

 
5. Asuntos Generales; y 
6. Clausura de la sesión. 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

DIPUTADO ALEJANDRO MOJICA NARVAREZ: Bienvenidos a esta reunión de 

Transparencia y Acceso a la Información y le solicito amablemente nuestro 

compañero Francisco Londres Botello Castro funja como secretario de esta 

comisión y tome lista de asistencia. 

DIPUTADO FRANCISCO LONDRE BOTELLO CASTRO:  Con gusto Diputado, con 

su permiso Presidente.  Diputado Alejandro Mojica Narvaez. 

DIPUTADO ALEJANDRO MOJICA NARVAREZ: Presente. 

DIPUTADO FRANCISCO LONDRE BOTELLO CASTRO:  Diputado Mario Alfonso 

Delgado Mendoza (Ausente). Diputado Luis Enrique Benítez Ojeda. 

DIPUTADO ENRIQUE BENÍTEZ OJEDA: Presente. 

DIPUTADO FRANCISCO LONDRE BOTELLO CASTRO:  Diputada Jennifer Adela 

Deras. 

DIPUTADA JENNIFER ADELA DERAS: Presente. 

DIPUTADO FRANCISCO LONDRE BOTELLO CASTRO:  El de la voz. Presente. 

Hay quórum Diputado Presidente. 

DIPUTADO ALEJANDRO MOJICA NARVAREZ:   Muchas gracias, el segundo 

punto es la aprobación del orden del día, por tanto, del mismo modo solicito al 

secretario pueda darle lectura al orden del día y en su caso, someterlo a 

consideración. 

DIPUTADO FRANCISCO LONDRE BOTELLO CASTRO:  Orden del día, número 

uno, lista de asistencia y declaración del quorum legal. 

Número dos, aprobación del orden del día. 

Tres, de lectura en la correspondencia oficial recibida para su trámite. 

Número cuatro, Entrevista de los aspirantes inscritos al proceso para la elección de 

Comisionada o Comisionado Propietario y su respectivo Suplente del Instituto 

Duranguense de Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales, 

conforme al siguiente orden:  

NOMBRE FECHA Y HORA 

C. CRISTIAN JAFET MONTENEGRO 

CHÁIREZ  

MARTES 19 DE MARZO, 10:00 HR. 

C. MARÍA EUGENIA PÉREZ HERRERA MARTES 19 DE MARZO, 10:30 HR. 

C. CYNTHIA BERENICE RODRÍGUEZ DE LA 

CRUZ. 

MARTES 19 DE MARZO, 11:00 HR. 

C. SANDRA ALICIA DÍAZ GÓMEZ MARTES 19 DE MARZO, 11:30 HR. 

C. GABRIELA RIVAS CASTILLO MARTES 19 DE MARZO, 12:00 HR. 

C. ADRIÁN RETANA ORTEGA MARTES 19 DE MARZO, 12:30 HR. 

C. MARISA SERRANO TORRES MARTES 19 DE MARZO, 13:00 HR. 

C. JORGE EDUARDO VALDEZ PULIDO MARTES 19 DE MARZO, 13:30 HR. 

C. SARA JAZEL FLORES TERÁN MARTES 19 DE MARZO, 14:00 HR. 

C. ALONSO ARCE TORRES MARTES 19 DE MARZO, 14:30 HR. 

 
Número cinco, asuntos generales. 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

Y seis, clausura de la reunión, quienes estén por la afirmativa favor de manifestarlo. 

Se aprueba. 

DIPUTADO ALEJANDRO MOJICA NARVAEZ: Muchas gracias. El tercer punto es 

la lectura de la correspondencia recibida en esta Comisión. 

LICENCIADA BRENDA CORINA GUTIÉRREZ GUTIÉRREZ: Comentarle que en 

la reunión de la sesión pasada se dio lectura los oficios enviados por porte de la 

Facultad de Derecho y Ciencias Políticas y de la FECA que contiene las preguntas 

que se harán a los aspirantes. 

DIPUTADO ALEJANDRO MOJICA NARVAEZ: Gracias. 

El siguiente punto son las entrevistas para la elección de Comisionada o 

Comisionado Propietario y su respectivo suplente del IDAIP. 

En este momento le pido al Centro que de los sobres recibidos por las diferentes 

instancias puedan ser abiertos. 

LICENCIADA BRENDA CORINA GUTIÉRREZ GUTIÉRREZ: Comentarles 

diputados, mire este es el sobre que corresponde a las preguntas enviadas por la 

Facultad de Derecho y Ciencias Políticas, como pueden observar este sellado 

debidamente, damos a la apertura y permitirnos hacer el corte correspondiente para 

estarlas introduciendo en la urna. 

Este es el sobre que nos hace llegar la Facultad de Economía, Contaduría y 

Administración, enviada por el Director de la misma, está debidamente sellado y nos 

permitimos aperturar en este instante. 

Aquí están las preguntas que ellos enviaron. 

DIPUTADO ALEJANDRO MOJICA NARVAEZ: Bueno, mientras están ingresando 

las preguntas correspondientes, decirles que, digo las preguntas recibidas son para 

tomarse a consideración por esta Comisión, sin embargo, pues también hay 

preguntas en específico de los interesados, así es que podremos llevar una 

mecánica aleatoria donde algunas sean mediante sacar de la urna algunas 

preguntas y algunas otras que en específico quieran hacer mis compañeras y 

compañeros diputados. 

Y para darle celeridad y no hacer más esperar a los entrevistados, solicitarle pase 

a esta Sala de Presidentes el ciudadano Cristian Jafet Montenegro Cháirez. 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

Bienvenido a su casa el ciudadano Cristian Jafet Montenegro Cháirez, para 

desahogar la convocatoria respectiva para comisionada o comisionado titular del 

IDAIP  y su respectivos suplentes, decirle un poco ya ha estado aquí con nosotros 

en anteriores ocasiones y pues de manera breve remarcar el procedimiento, que 

son en dos etapas que ya lo conoce 10 minutos para una exposición inicial con sus 

argumentos e ideas de las necesidades, áreas de oportunidad, mejoras que se tiene 

en el organismo autónomo de transparencia y en una segunda etapa si no lo permite 

que tengamos a bien hacerle algunos cuestionamientos, sin más, bienvenido y tiene 

hasta 10 minutos. 

CRISTIAN JAFET MONTENEGRO CHÁIREZ: Muy amables gracias, un honor 

estar de nueva cuenta con ustedes diputados. Hace unos días me sale un recuerdo 

de hace 7 años de que fue mi primera comparecencia para Comisionado del IDAIP, 

después de siete años de nuevo me encuentro y en cada convocatoria he estado 

presentándome y tratando de ocupar ese cargo ¿por qué? porque he estado 

convencido de lo que se tiene que hacer y lo que se puede hacer atreves de la 

transparencia en el Estado. 

Algunos ya me conocen, soy Ingeniero de Sistemas Computacionales, soy 

Licenciado en Derecho, cuento con cuatro Maestrías y un Doctorado en Gerencia 

Pública y Política Social, lo cual de mi Doctorado se desprendieron dos libros, los 

dos en materia de transparencia y datos personales, de la cual también en la Revista 

Indexada de la Universidad Autónoma de Sinaloa publiqué ocho artículos científicos 

todo relacionados con la protección de los datos personales y la transparencia decir, 

me especializado en este tema por eso es que cada vez que hay comparecencia, 

estoy aquí con ustedes acompañándolos sabiendo que no soy un experimentado, 

sé perfectamente lo que se tiene que hacer y sé desde cada área porque lo he 

trabajado de hecho, incluso cuando estuve hace 7 años formando parte de las filas 

del IDAIP yo estando en el área de sistemas como Ingeniero, me tocó Incluso 

implementar el área de la Plataforma Nacional de Transparencia, es decir, tanto 

desde la parte operativa tanto la parte de la aplicación de los Derechos arco como 

los recursos de revisión incluso las denuncias ciudadanas me ha tocado el 

tratamiento de cada uno de estas áreas, es decir conozco a la perfección cada uno 

de las partes derecho que involucra la transparencia, el acceso de información, los 

datos personales, los derechos arco, las denuncias, es decir cada uno de los 

elementos que conlleva el este Órgano Autónomo por tal todo mi exposición es: 

Que de nada sirve la teoría sin la voluntad de nada nos serviría estudiar tanto y 

prepararnos tanto sin realmente tener la voluntad de hacer las cosas y cambiar 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

incluso mejorar y poner el granito de arena que corresponde a cada uno dentro de 

las instituciones correctas a lo cual nos preparamos. 

La sociedad ya no está dispuesta a tolerar abusos y esfuerzos sin sentido y recursos 

derrochados sin resultados la transparencia y acceso a la información incrementa 

la calidad de la democracia, porque además ayuda a recuperar legitimidad en las 

instituciones públicas para actuar y reducir la desconfianza política e institucional y 

a reforzar la eficiencia gubernamental, gracias a la guía y los incentivos de la 

transparencia general. 

Interiorizar la cultura de la transparencia en el Estado a través del total de los 

proyectos y trabajos que se realicen los diferentes instancias del Gobierno en sus 

diferentes órdenes utilizando los canales de comunicación existentes a nivel interno 

externo mediante las redes de las instituciones, es uno de los principales retos que 

tiene el IDAIP, sin duda para lograr que Durango sea un Estado posicionado a nivel 

nacional cada vez con mejor resultados para la sociedad interiorizando la cultura de 

la rendición de cuentas, entre las personas que conforman cada organización, si la 

implicación absoluta de todo el personal de cada órgano sería inviable abordar con 

eficacia un proyecto alta envergadura precisamente y para ser participas todos los 

trabajadores en este proyecto, es conveniente entre otros hacer el uso intensivo de 

canales de comunicación existentes actualmente a nivel interno con una relación 

cada vez más estrecha.  

La evaluación y la medición de los resultados de la transparencia es un tema 

transversal que afecta directa o indirectamente a todas las áreas, servicios y 

unidades que los componen y de tal importancia la implicación de todo el personal 

para lograr resultados que favorezcan la sociedad mejorando la calidad de vida del 

ciudadano. Una cultura sin rendición de cuentas en la mejor resultados es Ember 

como una función biológica sin tejidos para que puedan sostener las funciones 

biológicas, se precisan tejidos que conformen órganos saludables; del mismo modo 

la cultura de la transparencia requiere organismos e instituciones orientadas a 

desarrollar sus líneas de acción, fines y valores, por eso para potenciar la cultura en 

la que se considera el fortalecimiento de los marcos normativos, incluso hacer  

lineamientos propios para el estado de Durango aterrizando las necesidades de los 

ciudadanos y los operadores de la transparencia que se repiten en los mismos 

órganos de gobierno, disipar esfuerzos que se podrían mejorar reorientándolos es 

fundamental para incentivar la mejora de la transparencia. La transparencia es 

indispensable para el análisis, por cuanto la primera suministro de información es 

base necesaria para la segunda a veces tienden a confundirse estos dos conceptos 

cuya diferencia fundamental estriba en que la evaluación es más descriptiva que el 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

análisis ya que el demostrar que fue lo que sucedió que se incluye necesariamente 

una visión retrospectiva el análisis en cambio va más allá a partir de dotación interna 

que intenta explicar por qué se dieron los hechos o tal o cual sentido, en términos 

generales es posible aseverar que la transparencia es fundamental para proceder 

cualquier análisis. En consecuencia, cuando se analizan una norma que aplica la 

transparencia además de tener en cuenta los distintos momentos que se saca a 

flote la evaluación, es necesario también observar cuáles son los principales y más 

destacados principios rectores, aquellos factores directivos y los elementos 

regentes más importantes que inciden permanentemente sobre ella. La función más 

importante de la evaluación es proporcionar información acerca del desempeño de 

la transparencia es decir permitir detectar discrepancias entre el desempeño real de 

las instituciones y el esperado y su contribución al alivio de los problemas públicos. 

Nos ayuda mucho para el proceso de toma de decisiones ya que la transparencia 

contribuye a la reestructuración de problemas y a la formulación de nuevas políticas 

y reformación de aquellas que no están cumpliendo sus objetivos. En otras palabras, 

la transparencia permite una mejor toma de decisiones en cuanto a la planificación 

de programas y asignación de presupuestos. En cuanto al aprendizaje 

organizacional, la transparencia suministra retroalimentación al personal que 

implementa el programas brindando información sobre lo que está haciendo y cómo 

se está respondiendo a los beneficiarios y qué variables externas inciden en cuál 

programa por otro lado los gerentes de los programas pueden aprovechar la 

transparencia para resaltar el personal las metas del mismo además la 

transparencia permite la generación de conocimiento para entender mejor las 

intervenciones sociales y aunque pocas evaluaciones se hacen con este fin 

También sirve para la rendición de cuentas es decir para que el público se entere 

de lo que se está logrando en los organismos públicos con el fondo que manejan.  

Finalmente, la transparencia puede registrar la historia de las políticas públicas, para 

que otros puedan derivar lecciones de este proceso y analizarlos en profundidad.  

Como el fin último de la transparencia, debe ser básicamente su utilidad social y es 

muy útil que se tengan presentes durante todo el proceso, planes de trabajo, ya que 

la transferencia se activa específicamente, con identidad propia, claramente 

diferenciada de otras, como el control interno, la auditoría financiera, la auditoría de 

gestión, el control presupuestario, el análisis; pero con los cuales, mantiene una 

estrecha relación de complementariedad.  

La transparencia se concibe como una actividad institucional, enmarcada en un 

proyecto político de gobernabilidad, gobernanza, modernización e Innovación 

administrativa, de ahí como incorporar un juicio valorativo, basado en evidencias y 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

criterios, referentes de que no cabría sustituir por una mera descripción o medición, 

para ello se utilizan herramientas de la ciencia sociales, cuantitativas y cualitativas 

y técnicas de la gerencia pública aplicada de manera sistemática, es un método 

riguroso del tratamiento información con el fin de llegar al mayor conocimiento de la 

realidad que se examina, la transferencia sirve para obtener aprendizaje y 

conocimiento integral de la intervención pública que se debe atender conjuntamente 

en dos vertientes; la política democrática, responsabilidad y transparencia 

gubernamental y la estrategia gerencial que es la mejora de la toma de decisiones 

y de la gestión, la transferencia debe promover como herramienta estratégica y 

prospectiva no solamente operativa y retrospectiva como en ocasiones se consideró 

en el pasado, la transparencia se debe concebir de un modo pluralista arbitrando 

mecanismos para incorporar las percepciones y las valoraciones de todos los 

actores directos e indirectos, pero claves en cada una de las etapas del proceso 

integral, así mismo la transparencia tiene como finalidad última el hecho de mejorar 

al servicio de la sociedad, una mayor eficacia eficiencia del sector público y con ello 

contribuir al perfeccionamiento la calidad democrática, explorar, reformular e 

intervenir los objetivos, teniendo en cuenta la multiplicidad de los objetivos que se 

implica en cada causa, es necesario también tener en cuenta jerárquica los 

objetivos, siempre se trabaja con los objetivos cuando son intermediarios, utilizar 

estos criterios  de selección de manera prudente y adecuada dándole peso a los 

factores cualitativos tanto como cuantitativos, hacer énfasis sobre la concepción e 

intervención de alternativas y evitar concentrarse en un abanico de alternativas 

demasiado estrecho, es cuando señores diputados. 

DIPUTADO ALEJANDRO MOJICA NARVAEZ: Muchas gracias por su 

participación inicial, si nos permite pasamos a las preguntas y respuestas, 

entendiendo y haciéndole saber que nos hicieron llegar algunas instituciones 

académicas preguntas de interés para ellos, si nos permite la Diputada Jennifer 

Adela Deras, si puede presidenta me pasa la urna, a usted la saca, adelante, usted 

solo se sacrificó. 

DIPUTADA JENIFER ADELA DERAS: La pregunta es ¿cuál sería la estrategia a 

seguir para el acercamiento de las instituciones a las comunidades marginadas y 

en especial a las comunidades indígenas del Estado?  

CRISTIAN JAFET MONTENEGRO CHÁIREZ: Lo primero que se tiene que hacer 

es empezar a reformar tanto los reglamentos, incluso hacer propuestas de mejoras 

de ley, porque actualmente no se contempla y en la ley cuando la trabajamos 

¿porque nosotros trabajamos la ley que actualmente está?, no se contempló 

justamente en el acercamiento a la zona sino únicamente como herramienta 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

principal el internet y hasta ahí nos quedamos, es decir, quedo tan, tan abierta que 

para hacer todas las mejoras muchas de esas mejoras se han propuesto incluso su 

servidor las ha propuesto en otros estados, que los cuales sobre todo para acercarlo 

a las zonas indígenas que es el principal objetivo de la transparencia es que les 

mejoren su calidad de vida, poder acceder a programas sociales, es a través de lo 

que viene siendo kioscos en los cuales puedan tener acceso para la información 

más importante, pero no solamente la información que es basta de todo el artículo 

65 en general que son 50 fracciones que son extensas y para poder entenderlo es 

sumamente complicado, sino a través de estos kioscos hacerlo de la manera 

únicamente los que pudiesen saber que son específicos que les puedan ayudar, es 

decir, a la zonas tan lejanas francamente no les interesaría saber mucho cuánto lo 

que gana un servidor público y le interesaría saber más bien es cómo puedo acceder 

a tal o cual programa, esa es la manera que les interesa, entonces, sería de una 

manera de poder acotar solamente a los intereses de las zonas rurales o 

marginadas a través de los kioscos, pero únicamente en lo que les pudiera atender 

sin tanto sobre abundar, porque también demasiada información genera opacidad.  

DIPUTADA JENNIFER ADELA DERAS: Muchas gracias. 

CRISTIAN JAFET MONTENEGRO CHÁIREZ: Gracias. 

DIPUTADO ALEJANDRO MOJICA NARVAEZ: No sé si alguien tenga alguna otra 

pregunta. Bueno, si no hay ninguna intervención agradeciéndole al ciudadano 

Cristian Jafet Montenegro Cháirez su intervención, su disposición por estar aquí el 

día de hoy en esta entrevista y diciéndole que le haremos llegar los resultados a 

través de los mecanismos oficiales correspondientes. Muchas gracias Cristian. 

CRISTIAN JAFET MONTENEGRO CHÁIREZ: Muchas gracias. 

DIPUTADO ALEJANDRO MOJICA NARVAEZ: Como siempre. 

CRISTIAN JAFET MONTENEGRO CHÁIREZ: Muchas gracias  

DIPUTADO ALEJANDRO MOJICA NARVAEZ: Vamos dándole la bienvenida al 

Congreso del Estado a la Ciudadana María Eugenia Pérez Herrera en este proceso 

de convocatoria para designar titulares y suplente de la Comisionada o Comisionado 

Propietario y su respectivo suplente del IDAIP. 

Y dándole a conocer un poco la mecánica el día de hoy son dos etapas, la primera 

por favor que en un máximo de diez minutos nos de a conocer su plan de trabajo en 

caso de ser designada, sus ideas, las áreas de oportunidad, las deficiencias, su 

visión sobre todo de lo que debe de ser el IDAIP como Órgano Autónomo de 

Transparencia para los duranguenses y, en la segunda etapa, si nos lo permite, que 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

le llevemos a cabo una serie de cuestionamientos por parte de los integrantes de 

esta Comisión. 

Así es que, sin más, tiene el uso de la voz hasta por 10 minutos. 

MARÍA EUGENIA PÉREZ HERRERA: Bueno, muchas gracias, muy buenos días. 

Quiero agradecerles a los integrantes de esta Comisión, la oportunidad que me 

brindan para poder exponer mis planteamientos en la búsqueda de este espacio 

como Comisionada del Instituto de Acceso a la Información Pública. 

En principio, como ustedes pudieron apreciarlo en el documento que yo entregué, 

tengo 31 años de experiencia en la gestión universitaria y en este espacio como 

académica, he podido constatar que la existencia de IDAIP, se ha convertido en un 

instrumento, en un mecanismo muy poderoso y muy eficaz para que, desde la 

academia, pero también desde la ciudadanía, se pueda observar la actuación del 

Estado. 

En este sentido también como docente, me ocupé o me encargué de formar 

profesionales de trabajo social que buscarán mejorar la calidad de vida de las 

personas, de los ciudadanos duranguenses, apegados a un principio de 

responsabilidad social y este principio de responsabilidad social tiene ciertas 

coincidencias con algunos de los principios de la transparencia y el acceso a la 

información. Estos principios a los que hago referencia, tienen que ver con la 

rendición de cuentas, con la transparencia y el principio de respeto a la legalidad y 

están vinculados con la Fracción Tercera del Artículo Tercero de la Ley de 

Transparencia que hacen alusión a la necesidad de garantizar una oportuna 

rendición de cuentas de los sujetos obligados. 

Como ustedes lo saben, la Universidad es un sujeto obligado y en esta parte 

práctica también de mi trabajo, tiene que ver con el área de la investigación y en 

esta investigación e intervención, tuve la oportunidad también de crear un 

dispositivo que se llamó o se denomina “Observatorio de Violencia Social y de 

Género”, que tenía como su principal, tiene como su principal objeto la atención, 

sanción y erradicación de la violencia y en este sentido, la existencia de este 

dispositivo pues yo encuentro una asociación con el Artículo Cuatro de la Ley que 

dice que “a partir de la modificación de los derechos humanos de cuarta generación, 

el derecho al acceso a la información se constituye también en un derecho humano 

fundamental”, y desde ahí se estudiaron, impulsando algunas iniciativas y acciones 

para poder hacer realidad esta iniciativa. 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

Y también por parte del área de gestión en la que me desenvolví, esta gestión tuvo 

que ver específicamente con proyectos de gestión para la Universidad y en este 

proyecto de gestión tuve la posibilidad de acompañar un proyecto en 2018 que 

estuvo orientado a fortalecer el sistema de archivos de la Universidad, me parece 

que también esta es una iniciativa importante para sistematizar, resguardar todos 

los documentos que son vitales y que dan cuenta del ejercicio tanto de un recurso 

público como de los datos que contienen los diferentes expedientes y archivos de 

la vida universitaria. 

Finalmente, en otro espacio universitario donde me desenvolví y perdón que hable 

de mi trabajo, pero es donde yo encuentro la vinculación con la Ley de Acceso y 

Protección de Datos, hubo un área que se encarga del trabajo con estudiantes y 

tiene que ver con la asignación de becas. y ahí, apegados a la Ley de Protección, 

desarrollamos el aviso de privacidad o se elabora el aviso de privacidad para darle 

certeza a los estudiantes de que el uso de su información siempre estará protegido 

por la ley, que también en un determinado caso quiten la posibilidad de hacer uso 

de los recursos, que también ellos pueden oponerse al uso o difusión de sus datos 

personales. 

Entonces, esos son algunos de los puntos en los cuales yo tuve como servidora 

pública universitaria, porque me desarrolle en esta función, además de que más 

adelante tuve la fortuna de poder ser Secretaría técnica del Instituto Estatal de las 

Mujeres, y ahí al recibir recurso de índole federal para el desarrollo de los programas 

de prevención, también tuvimos especial cuidado en el resguardo de los mismos, 

en el tema que tienen que ver también con las licitaciones o asignación de proyectos 

en la respuesta en los términos que marca la ley de todas las solicitudes de 

información que los ciudadanos, que las investigadores y que los académicos tenían 

con respecto al funcionamiento de esta instancia .Y bueno, en esta última 

oportunidad que tuve en la gestión en el Instituto Municipal de la Familia, como 

ustedes sabían, era un organismo desconcentrado, descentralizado y 

evidentemente estábamos apegados, obligados al cumplimiento tanto de la Ley de 

Acceso, como de la Ley de Protección de Datos.  

Expongo un ejemplo, nos remitíamos o utilizábamos como referente la Ley de 

Protección en el resguardo y en el manejo de los expedientes y de las bases de 

datos de nuestros beneficiarios, en el resguardo cierta información que pudiera ser 

complicada o que pudiera poner en riesgo a nuestros usuarios  

Entonces, estos son algunos de mis puntos de contacto con este campo y también 

debo de decir, que, si bien es cierto, el Instituto de Acceso a la información pública 

es un instituto, un organismo que ha sido vital para generar ciudadanía, para 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

observar la actuación del Estado, para empoderar a los grupos ciudadanos, para 

también constituirse en un ente en donde se pueda desarrollar investigación. 

También creo que el IDAIP tiene algunas áreas de oportunidad, y una de ellas, que 

yo considero, es que no debe de dejarse de lado los procesos de sensibilización y 

de capacitación para los servidores públicos una vez que inicien con su función, 

porque lo digo; porque nunca debe de considerarse que el trabajo de acceso a la 

información pueda ser una actividad aislada del servicio público, sino que debe de 

concebirse como una parte fundamental de la misma y eso ayudaría a fortalecer los 

equipos de trabajo, las unidades de transparencia y las redes de colaboración que 

deben de generarse en cualquiera de los niveles de gobierno para que esto pueda 

llevarse a cabo.  

Creo, además, que hay buenas prácticas en el tema del fortalecimiento de los 

sistemas de información, que ya existen en diferentes organismos de esta 

naturaleza en el País y que pueden ahorrar tiempo, recursos y desarrollo de 

tecnologías para hacer más eficiente el acceso a la información.  

Y estoy, me estoy refiriendo al tema del Gobierno o el Estado abierto, como ahora 

lo denomina el PRONAIR, y me estoy refiriendo a los sistemas de monitoreo de las 

solicitudes de información, y me refiero también a los sistemas de comunicación y 

por supuesto, al fortalecimiento de la Plataforma Nacional de Acceso a la 

Información.  

Y bueno, una de las propuestas que yo tendría de ser favorecida con el voto del 

Congreso, tendría que ver replicando una buena práctica que yo creo que en el 

municipio ha sido buena en el tema, en la atención a la violencia, pues es el de crear 

un Observatorio de Gobierno abierto que permita recuperar todas las buenas 

prácticas que se han venido desarrollando en este tema, yo encuentro 

particularmente que el Instituto de Acceso a la información Pública de Durango 

hasta el 2022 había estado haciendo una revisión o identificación de las buenas 

prácticas, la última fue en el 2022 con la con el concurso del Gobierno Municipal de 

Durango, Gómez Palacio y Tepehuanes que mostraron cómo hay cómo está 

articulación con sociedad civil y con ciudadanía en la búsqueda de mejores 

condiciones de vida para sus habitantes, fortalece el desarrollo de estrategias, pero 

también alimenta la apertura del Estado en cualquiera de sus expresiones a la 

observancia ciudadana, y yo creo que eso es lo que hace fuerte a una comunidad, 

en la posibilidad de poder observar, de poder fundar, de poder orientar y de poder 

aportar fortalecimiento a sus Instituciones. 

DIPUTADO ALEJANDRO MOJICA NARVAEZ: Muchas gracias, muchas gracias, 

pasamos a la ronda de preguntas y si nos permite decirle que recibimos mediante 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

sobre cerrado de diferentes instituciones académicas preguntas en específico para 

los interesados en esta convocatoria. Así es que, si pudiera sacar una pregunta, por 

favor.  

Aquí el Diputado de Londres Botello nos hará favor de darle lectura. 

DIPUTADO FRANCISCO LONDRES BOTELLO CASTRO: De las instituciones 

académicas que nos hicieron llegar sus cuestionamientos le preguntaría ¿cuáles 

son las propuestas de mejora que haría durante su gestión en pro de socializar el 

derecho a la información de los duranguenses?  

DIPUTADO ALEJANDRO MOJICA NARVAEZ: Adelante tiene hasta 3 minutos. 

MARÍA EUGENIA PÉREZ HERRERA: La primera como ya lo dije está orientada a 

la creación de este dispositivo que con el concurso de la Academia y de Sociedad 

Civil y de la capacidad ya instalada en el en el IDAP podría generar y fortalecer el 

acceso a la información y el reconocimiento de buenas prácticas a través del 

Observatorio que ustedes pueden ver en la propuesta, ahí desarrollé este cuál sería 

el esquema, los fundamentos, la metodología y el propósito. 

El segundo tiene que ver con, yo encontré que cuando uno solicita información, 

busca información en los buscadores, nos remiten como a dos páginas o dos 

direcciones y yo creo que es importante homologar en una sola página la 

información que a lo largo de estos 20 años el IDAIP ha venido generando, me 

parece que también podría ser positivo el hacer una página como más amigable, 

considerando todas las los buenos ejemplos o las buenas prácticas que hay en 

Nuevo León, en Chihuahua y la propia Ciudad de México, y hay algo que también a 

mí particularmente me ocupa, será porque tengo una vena académica que no puedo 

perder, que tiene que ver con la capacitación, yo creo que un área fue, un área de 

oportunidad para el Instituto de Durango, tiene que ver con que cuente con un 

programa permanente, sincrónico o asincrónico de capacitación para la ciudadanía, 

para los académicos y para los servidores públicos y hay una buena práctica que 

yo encontré, que es la plataforma Caba, que yo creo que se puede hacer un… 

acuerdos de colaboración para la cual está facultado el propio instituto y poder bajar 

estos mecanismos que ya existen y poderlos poner a disposición de los ciudadanos 

y creo que hay que también fortalecer el trabajo de evaluación de las actas en dos 

sentidos, tanto de las acciones que el IDAIP ha venido desarrollando en todo este 

tiempo, como de un fortalecimiento de la planta y del recurso humano que ya está 

instalado, que me parece que tiene una fortaleza importante y que hay que seguir 

apoyando para que el servicio público de carrera, que en alguno de los documentos 

normativos del propio Instituto lo establece, pueda tener una vigencia. 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

DIPUTADO ALEJANDRO MOJICA NARVAEZ: Excelente. Muchas gracias, no sé 

si alguien más tenga alguna pregunta o cuestionamiento, pues si no hay otra 

pregunta, agradecerle mucho a la ciudadana María Eugenia Pérez Herrera por su 

amplia exposición de la materia de transparencia y protección de datos personales 

y diciéndole que las siguientes etapas se les harán del conocimiento mediante los 

mecanismos oficiales correspondientes, deseándole toda la suerte y éxito del 

mundo. 

MARIA EUGENIA PÉREZ HERRERA:  muchas gracias. 

DIPUTADO ALEJANDRO MOJICA NARVAEZ:  gracias, siempre bienvenida a su 

casa. 

Estamos presentes los integrantes de la Comisión de Transparencia, la diputada 

Jennifer Adela Deras, la presidenta de la JUGOPO, la diputada Sandra Amaya, el 

diputado Londres Botello, el diputado Luis Enrique Benítez y su servidor Alejandro 

Mojica, para desahogar esta etapa de la convocatoria relacionada con las 

entrevistas respectivas. 

Darle la bienvenida a la ciudadana Cynthia Berenice Rodríguez de la Cruz y 

explicarle de manera breve las dos partes de esta entrevista, la primera que nos 

pudiera dar una introducción como máximo hasta 10 minutos de su visión del IDAIP, 

su programa de trabajo, las áreas de oportunidad, que ve en el presente y en el 

futuro del IDAIP, y en una segunda etapa se nos lo permite, llevarle a unos 

cuestionamientos y sin más tiene el uso de la voz hasta por 10 minutos. 

CYNTHIA BERENICE RODRÍGUEZ DE LA CRUZ: Bien, primeramente, agradezco 

el estar qui con ustedes y quiero iniciar mi participación, aludiendo a lo que es una 

frase muy importante para mí, dice:” La prueba de una innovación no es su novedad, 

ni su contenido científico, ni el ingenio, ni la idea, es su éxito.” 

En la transparencia, los derechos de acceso a la información y la protección de 

datos personales, no pueden ser ejercidos ni garantizados sin la adecuada gestión 

documental y la conservación de archivos, pues el ejercicio del acceso a la 

información, fortalece lo que es la gestión pública, la participación ciudadana, las 

políticas públicas y, por ende, la gobernabilidad democrática. Con ello, se refuerza 

que el ciudadano, cada vez se vaya más incorporando en los procesos de 

deliberación y gestión, en la evaluación de las políticas públicas, sumando el 

componente de sustentabilidad. En cuanto a lo que es el derecho a la información, 

este, pues bien sabemos que es universal, y por ende, la transparencia es uno de 

los ejes rectores, de que es clave en el funcionamiento de cualquier administración 

pública, ya que reside en la exigencia de la ciudadanía, para ejercerlo y este 

derecho, pues es llevarlo hacia los ciudadanos para que sea ejercido a través de 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

todos los principios rectores. Como bien sabemos, pues, este derecho, es el 

derecho a saber, así como es el pretender la protección de los datos personales y 

hacerla una transparencia eficaz y eficiente, bajo los principios emanados de las 

normatividades, es crucial, pues reconocer, el impacto positivo de la transparencia 

y el acceso a la información, que tiene la sociedad, en la toma de decisiones y 

también la rendición de cuentas, en todos los ámbitos del Gobierno, pues a través 

de las obligaciones, que tienen los sujetos obligados, este se hace a través de una 

difusión, a través de una actualización de los archivos, de que puedan ser 

transparentes en toda su información y que sea visualizada a través de todos sus 

programas, planes, de sus evaluaciones, para que sea transmitida a los ciudadanos, 

directamente. 

Fomentar la participación activa de la ciudadanía, es en cuestión de la vigilancia y 

la consulta de la información pública. Es un objetivo esencial, en la promoción de la 

cultura de la transparencia, y el empoderamiento de la sociedad, para el ejercicio 

de sus derechos, y estas son unas funciones principales y primordiales, que se 

deben de llevar dentro de lo que es la transparencia y la rendición de cuentas, así 

como la participación ciudadana, que esto se lleva en base a lo que son los sujetos 

obligados,  así mismo, establecer las alianzas estratégicas con organismos 

internacionales, con otras instituciones gubernamentales, y organizaciones de la 

sociedad civil,  pues enriquecen lo que es  la labor del instituto y generan sinergias 

que beneficien la promoción del acceso a la información pública. Esto se lleva a 

través de lo que es la comunicación, la transparencia y la rendición de cuentas, pues 

implica una comunicación abierta y honesta, en las instituciones gubernamentales, 

para que puedan ser guiadas hacia los ciudadanos.  

Y esto se lleva también a través de una mejora continua, con el acceso a la 

información pública y la protección de datos personales, se debe buscar 

constantemente, maneras de mejorar sus procesos y brindar un servicio más 

eficiente y accesible, para los ciudadanos en las actualizaciones tecnológicas y la 

simplificación de trámites, sean clave en este proceso, en el camino para poder dar 

una transparencia eficaz hacia los ciudadanos, también, de igual manera, el IDAIP, 

pues trata de la capacitación y la promoción, que son un pilar fundamental de la 

democracia y la experiencia gubernamental, pues a través de los programas, que 

hace el IDAIP, se llega a tener la concientización hacia la ciudadanía, para que 

pueda hacer más transparente lo que son, bueno, los sujetos obligados, hagan más 

transparente, lo que son sus actividades cotidianas, en cuestión de la rendición de 

cuentas, para que los ciudadanos tengan esa accesibilidad hacia esa información, 

entonces, el IDAIP es el Instituto, encargado de garantizar el derecho al acceso a la 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

información pública del Estado. Es un organismo constitucional, autónomo y 

determina sobre el ejercicio de su presupuesto, definiendo su organización interior, 

es responsable de usar los derechos de acceso a la información y la protección de 

datos personales, conforme a los principios establecidos en el artículo sexto y 116 

de la Constitución Política, así como el artículo 29 de la Constitución local, 

igualmente va de la mano, con los lineamientos y mecanismos aplicados, con los 

derechos ARCO, amparando lo que es el derecho fundamental fundamental y libre 

expresión por lo tanto el objeto del IDAIP pues primeramente es garantizar que los 

sujetos obligados tengan esa obligación de proporcionar información, de establecer 

un uso adecuado de los datos personales, de evaluar lo que es el ejercicio de toda 

persona bajo la normatividades para el buen funcionamiento y esto lo hacen a través 

de un consejo general, también garantizar la transferencia y la independencia de la 

participación a través de los comisionados, pues es así que el comisionado juega 

un papel crucial en la promoción y en la transferencia y en la revisión de cuentas 

asegurando la información relevante y disponible a la ciudadanía, entonces en 

contexto me considero en plena capacidad de ocupar el cargo bajo una visión de 

consolidación hacia lo que es una cultura de transparencia, la rendición de cuentas 

y el debido tratamientos de cuidados personales, a fin de desempeñar diversos 

trabajos a través de diversas acciones, de difusión, de capacitación, de evaluación 

y de resolución apegada siempre  a los principios rectores que marca la propia 

legislación y la propia ley, tengo la plena certeza de fortalecer las capacidades tanto 

de explicar, de exponer, de difundir, de compartir lo que son las ideas claras y 

precisas y que sí estás en una de las misiones rectoras que tiene el comisionado, 

pues existen dos misiones electorales que relativamente no están explicitas, están 

como tal en la ley pero que este resume todas las cuestiones a lo que el comisionado 

debe de realizar, primero es por supuesto garantizar el derecho del ciudadano a 

preguntar, agotar a través de los procedimientos cuasi direccionales a los que 

estamos inmiscuidos a lo que podemos tener acceso el que así se logre la 

efectividad a través de la resoluciones que necesita el Pleno, esto pues es a través 

de las revocaciones de las confirmaciones o de las modificaciones y las respuestas 

de los de los sujetos obligados a las instituciones que les otorguen a los ciudadanos, 

la resolución hablan de cada uno de los comisionados y de la estructura que tienen 

cada uno de ellos, si se da la oportunidad de que se ejerzan las funciones, tengo la 

plena convicción de que lo realizaré como una comisionada 100% garantista, con 

ello es importante el tener un conocimiento del quehacer público el cual considero 

yo tenerlo que he tenido o lo he adquirido a través de mis diversas experiencias 

laborales, primeramente comentarles que fui Ministerio Publico local, también fui 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

Ministerio Público Federal, hace dos años termine mi doctorado y también conozco 

de la normatividad, puesto que también trabaje aquí en casa en el Congreso del 

Estado y haciendo un paréntesis rápidamente en años anteriores fui Directora de 

Amparo y Asuntos Constitucionales, fui pionera cuando se inició en la Secretaria 

Jurídica de aquí, bajo esos lineamientos pues creo tener el conocimiento de lo que 

es la transparencia, de lo que es la rendición de cuentas, de lo que es el hacerla la 

información la protección de esos datos personales, lo que es el acceso a la 

información y dar esa información, conozco esto pues a través de que son los 

principales retos del comisionado y de los órganos garantes, es hacer que los 

ciudadanos entiendan y comprendan los beneficios de acceder a la información y 

por supuesto pues el de cuidar sus datos personales y de exigirles a las autoridades 

que recaben esos datos personales para dar o prestar algún servicio que los cuiden 

de igual manera y los traten de manera correcta en la medida de seguridad 

adecuada, esto se corrobora también con las principales tareas de lo que tiene un 

comisionado que es el de socializar, el de concientizar y el de comunicar que existen 

estos derechos que los ciudadanos tienen que tener estos beneficios en mano, que 

los tienen que hacer valer, que pueden acceder a ellos que es importante que 

conozcan, que lo conozcan desde la edad primaria de, de, de jóvenes, por eso pues 

el IDAIP también cuenta con, con algunos programas, uno de ellos, por ejemplo, es 

Ponle Color a tus Datos Personales, he, lo realizan que también creo que es 

importante esto, llevarlo desde la edad primaria, desde los jóvenes, desde la niñez, 

para que el día de mañana que ellos sean funcionarios, políticos, o estén atrás de 

un escritorio, pues tengan el pleno conocimiento de transparentar lo que es toda su, 

su función, de que al momento de que la ciudadanía o algún sujeto obligado o 

alguna institución gubernamental le pida alguna información, pues ellos, este, ya, 

esa, desde niños ya tengan ese conocimiento para poderlo entregar, este. y rendir 

cuentas tan necesaria y transparente sobre todo, también el IDAIP cuenta con lo 

que es el Programa de Sociedad Abierta que este lo promueve el INAI y que el 

IDAIP va del brazo de, de este Programa, también para hacerlo a través de un 

estado abierto para que tengan estos beneficios la ciudadanía, bajo estos rectores 

de principios, o de establecer lo que es la socialización o la concientización, o el 

compromiso en que se trata de buscar que la ciudadanía tenga acceso a ellos, se 

apropie de estos dos derechos con los principios de exhaustividad en la protección 

de, de esos derechos que, que la mejora continua para contribuir en lo que es la, la 

política pública, pues, esto es, se hará a través de varios ejes de, de acción, a través 

de un plan de trabajo. Se puede comentar de esa manera, primero, a través del 

diagnóstico FODA, que es analizando y llevando con estrategias, con herramientas 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

eficaces para facilitar la toma de decisiones. Con una integración de equipo 

interprofesional, con academias, universidades, con pueblos y comunidades 

indígenas y grupos vulnerables tanto de la ciudad como de los municipios, 

participando en un reconocimiento de Derechos Humanos de manera incluyente, 

con perspectiva de género, trabajando bajo los principios rectores, construyendo un 

parteaguas entre los esfuerzos de la consolidación de la transparencia y sobre las 

actividades y decisiones. 

DIPUTADO ALEJANDRO MOJICA NARVAEZ: Si puede ir finalizando su 

exposición, se lo vamos a agradecer. 

CYNTHIA BERENICE RODRÍGUEZ DE LA CRUZ: Promoviendo también lo que es 

la, la rendición de cuentas, la participación ciudadana y la confianza institucional 

también, abarcando lo que son el combate a la corrupción y al momento de que 

sean transparentes estos beneficios, pues, se combatirá lo que es el combate a la 

corrupción y quiero terminar mi participación aludiendo a lo que es el reto del 

Comisionado, consiste, en ampliar el ejercicio de los derechos de acceso a la 

información, lo cual implica primordialmente que los órganos públicos adopten la 

transparencia, el acceso a la información y la protección de datos personales, no 

solo como un mandato, sino como una práctica institucional. Gracias. 

DIPUTADO ALEJANDRO MOJICA NARVAEZ: Muchas gracias, gracias por su 

exposición inicial, pasamos a la ronda de preguntas y respuestas, nos hicieron llegar 

diferentes instituciones académicas, una serie de preguntas así es que, por favor, 

si puede sacar una de ellas. La pregunta es. ¿Qué soluciones propone para hacer 

eficiente la profesionalización Las actividades del Instituto y de las propias unidades 

de transparencia que como sujetos obligados deben rendir a cuenta en sus 

diferentes actividades? Adelante. 

CYNTHIA BERENICE RODRÍGUEZ DE LA CRUZ: Buena, solución sería tener un 

contacto directo, directamente con los sujetos obligados para que tengan el 

compromiso de rendir sus cuentas, por ejemplo, de tener la, el acceso a la 

información que sea accesible para todos los ciudadanos, el tener un 

acompañamiento directo a lo que son estos sujetos obligados para coadyuvar en 

todas las tareas y poder ejercer, pues esos derechos que sean en beneficio para, 

para toda la ciudadanía.  

DIPUTADO ALEJANDRO MOJICA NARVAEZ: Perfecto, muchas gracias. No sé si 

alguien más tenga alguna pregunta que hacerle a la interesada, no, si no hay más, 

pues agradecerle su presencia, decirle que las siguientes etapas se harán de su 

conocimiento a través de los mecanismos oficiales correspondientes. Muchas 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

gracias por estar aquí presente en el Congreso del Estado a la ciudadana Cynthia 

Berenice Rodríguez de la Cruz, Gracias.  

Adelante, si puede pasar la Ciudadana Sandra Alicia Díaz Gómez por favor. 

Darle la bienvenida a la Ciudadana Sandra Alicia Díaz Gómez a esta entrevista 

relacionada a la convocatoria para el nombramiento de quien será la Comisionada 

o Comisionado del IDAIP. 

Bienvenida a su casa como siempre, ya conoce, ha estado aquí con anterioridad, 

en el mismo sentido, en dos partes, en dos partes, si nos puede dar una exposición 

inicial de hasta 10 minutos de su visión, las áreas de oportunidad, los argumentos 

para tomarla en consideración como Comisionada del IDAIP ante esta Comisión y, 

la segunda, si nos permite hacerle algunos cuestionamientos. 

Y sin más, tiene el uso de la voz hasta por 10 minutos. 

SANDRA ALICIA DÍAZ GÓMEZ: Buenos días. 

Bueno, primeramente, agradecerles aquí a los diputados, diputadas, por este 

espacio que nos dan para esta designación pública en el Instituto de Acceso a la 

Información y Protección de Datos. 

Bueno, soy Sandra Alicia Díaz Gómez, Contador Público certificada por el Instituto 

Mexicano de Contadores Públicos, con un grado de Maestría en Administración y 

académica por 30 años en la Facultad de Economía, Contaduría y Administración; 

cuento con diplomados, seminarios, cursos y talleres en materia de ética, integridad, 

transparencia, rendición de cuentas y combate a la corrupción, así como los propios 

de mi profesión en el área de impuestos, contabilidad y auditoría gubernamental y 

auditorías fiscales, entre otros, y no solo los he tomado, sino que también los he 

impartido y me encanta hacerlo, ya que me apasiona que los últimos conocimientos 

e interactuar con las personas. Mi desempeño profesional como contador público 

ha sido en la iniciativa privada y como profesionista independiente, por lo que 

siempre ha estado presente en mí, la rendición de cuentas. 

Soy una ciudadana que fue integrante del Consejo de Participación Ciudadana del 

Sistema Local Anticorrupción, el cual tuve la fortuna de presidir en mi último año, 

donde parte de la agenda en materia de prevención, fue promover la ética, la 

integridad, el acceso a la información, la transparencia y rendición de cuentas como 

una herramienta en combate a la corrupción y mi eje central fue la participación 

ciudadana, donde trabajé con organizaciones de la sociedad civil, la academia, 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

colegios de profesionistas y cámaras empresariales, es decir, tuve mucha cercanía 

con los ciudadanos. 

Y ¿por qué deseo estar en el IDAIP?, porque es un órgano garante, Per se es un 

órgano ciudadano, es un órgano técnico donde su principal atribución o lo que debe 

atender, es garantizar el acceso a la información pública y protección de datos 

personales de las personas, por lo que deseo participar de manera activa como 

Comisionada Propietaria y poner todo mi empeño e integridad para que los 

ciudadanos con nuestra cercanía, tengan la confianza en el Instituto, que sepan que 

estamos para ayudarles a ejercer su derecho humano, porque cuando este derecho 

se enseña y se transmite con un enfoque de aprovechamiento, incrementa las 

posibilidades de las personas para incidir en su entorno, generar beneficios 

concretos, tanto para ellos como para sus comunidades, la Ley de Acceso a la 

Información Pública y Protección de Datos Personales, también está para esto, es 

una herramienta fundamental para garantizar la transparencia y rendición de 

cuentas en el País. 

El acceso a la información está sólidamente fundado en los principios básicos de la 

democracia, el buen gobierno y la participación ciudadana, que si bien se ha 

avanzado en México en el tema de transparencia y acceso a la información desde 

el año 2002 que fue emitida la primera Ley de Transparencia que ahora está 

abrogada, ya que a partir del 2015 tenemos una nueva Ley General de 

Transparencia y Acceso a la Información Pública. 

Reconozco el trabajo que ha venido realizando el Órgano Garante en nuestro 

Estado, así como el apoyo que ha tenido del INAI, y en aras de abonar a este trabajo 

y convencida de que la transparencia es una herramienta para el combate a la 

corrupción, así como el elemento fundamental de la integridad y al acceso a la 

información, nos puede generar beneficios propios que mejoren nuestra calidad de 

vida, tanto en lo social, en la salud, como en lo económico, es que me permito 

exponer algunas propuestas que en caso de ser seleccionada como Comisionada 

Propietaria del Órgano Garante, bueno pues, someteré a consideración de, 

sometería a consideración de mis compañeros como si el Comisionado es llevar a 

cabo las propuestas. 

Bueno, considero importante el Gobierno abierto que fomenta la adopción de planes 

de acción con compromisos concretos por parte del Gobierno para resolver 

problemas públicos donde interviene sociedad-gobierno, ¿sí?, no hay que dejar de 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

lado sus cuatro elementos que son la transparencia, la rendición de cuentas, la 

innovación tecnológica y la participación ciudadana. 

Importantísimo aquí la innovación tecnológica, bueno pues sí, si bien hemos 

avanzado, tenemos una Plataforma Nacional de Transparencia, ahora es 

importante tomar en cuenta y adherir, digamos, hasta esta Plataforma, la 

inteligencia, la inteligencia artificial, creo que sería un avance tecnológico ¿sí?, 

fuerte para poder llegar o que entiendan mejor las personas ¿sí? el portal de 

transparencia. 

Bueno, aquí también la propuesta pues es promover y seguir consolidando el 

modelo de gobierno abierto en Durango, buscando la integración de que más 

sujetos obligados se comprometan a llevar a cabo acciones e implementar políticas 

públicas para mejorar la calidad social del Ciudadano. 

Una de las acciones de gobierno abierto con éxito fue la ruta azul, donde se 

favorecen a las personas con alguna discapacidad y sigo insistiendo, como 

anteriormente que estuve por aquí, por qué no pensar ahora en una ruta rosa donde 

se apoye a las mujeres estudiantes, madres trabajadoras que aspiran a una 

superación y no se vean afectadas con ese miedo de salir tan temprano de sus 

casas, sobre todo en el invierno. 

Bueno, el plan, el Planday, sabemos que es una herramienta valiosa que contribuye 

a transparentar la gestión pública para prevenir la corrupción, pero no solo eso, sino 

que sirve para que la población genere beneficios propios. 

Es una realidad, un porcentaje mínimo conoce al IDAIP, su derecho de acceso a la 

información y protección de datos personales y, desafortunadamente, menos 

personas saben cómo ejercer sus derechos, mi propuesta sería generar 

capacitación práctica, es decir, talleres de cómo acceder y solicitar información 

debido a que la mayoría de los ciudadanos no saben manejar la Plataforma Nacional 

de Transparencia, empezaría con estudiantes de educación media superior, 

colegios de profesionistas y organizaciones de la sociedad civil y grupos 

vulnerables, ¿sí?, aquí bueno, es importantísimo crear ciudadanía, vincularnos con 

asociaciones de jóvenes, empresarios, jóvenes de escuelas de formación política, 

presidentes de sociedades de educación, de instituciones educativas, con el fin de 

promover la cultura de la transparencia y rendición de cuentas, así como impulsar 

la formación de agentes de cambio. 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

¿Cómo haríamos también?, pues por medio de un esquema de participación 

ciudadana, creando una contraloría social y también la formación de una red 

ciudadana de transparencia. 

Bueno, también propuestas, pues seguir promoviendo en materia de archivos, pues 

tenemos una ley, una Ley General de Archivos ahora, bueno, también ya desde el 

2018 tenemos una aquí en Durango que se ha ido modificando y recientemente 

tuvimos la aprobación aquí del Poder Legislativo de las reformas a esta Ley de 

Archivos. 

Importante también vigilar y garantizar la protección de los datos personales de las 

personas, hacerles saber de sus derechos ARCO ¿sí?, que es el acceso a la 

rectificación, cancelación y oposición de sus datos personales en todo documento 

en los cuales ellos tengan a bien firmar, autorizar o bien hasta en las mismas redes 

sociales. 

La Plataforma Nacional de Transparencia, pues es en el incremento año con año, 

hay un incremento año con año de solicitudes de información, considero necesario 

tener ahí un indicador del por qué, el por qué se han ido incrementando estas 

solicitudes de información, propondría se abriera un campo en las solicitudes de 

información a través de la Plataforma Nacional de Transparencia, en el cual se 

señale si la información que se solicita es porque no se encontró la información, no 

se buscó, no se encuentra disponible o está incompleta, a pesar de que actualmente 

la plataforma cuenta con 11 buscadores temáticos, el ciudadano tiene dificultad para 

encontrar la información o sin atributos de la calidad, por lo que propondría la 

modificación de los formatos que sean más accesibles y sobre todo, sencillos. 

Sí, bueno, pues, trabajar en el proceso de certificación y especialización de 

personas responsables de cargar la información pública y así contribuir a mejorar la 

calidad y veracidad de la información que se suministra en las plataformas de 

información.  

Bueno, tenemos una política estatal anticorrupción, contempla el Servicio 

Profesional de carrera y es importante mencionar que el IDAIP forma parte del 

Sistema Local Anticorrupción del Estado de Durango, que desde su creación, su 

presidencia, funciones y sus enlaces han participado activamente en la construcción 

de esta política estatal Anticorrupción, no fue la excepción, pues fue fundamental 

para el Consejo de participación ciudadana, del cual formé parte de quienes 

teníamos mayor interés en contar con una política anticorrupción, pues tuvimos el 

apoyo incondicional del Instituto, así como de los demás entes que conforman este 

sistema para la aprobación de dicha Política Anticorrupción. 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

Actualmente se está trabajando en el programa de implementación de esta política 

y el IDAIP participa en 11 de las 40 prioridades relevantes en materia de acceso a 

la información. 

Mi compromiso sería continuar con estos trabajos e impulsar el programa de 

implementación de la Política. Soy una firme creyente en que podemos tener un 

mejor país, un mejor Estado, necesitamos ciudadanos capacitados y 

comprometidos que hagan propuestas, pero también necesitamos un Gobierno 

dispuesto a escuchar, gracias. 

DIPUTADO ALEJANDRO MOJICA NARVAEZ: Muchas gracias, decirle que 

recibimos diferentes preguntas de instituciones académicas, las cuales están ahí 

contenidas, así que si nos hace el favor de sacar una de ellas. 

Si nos hace favor la Presidenta de la Junta para darle lectura, gracias. 

DIPUTADA SANDRA LILIA AMAYA ROSALES: Buenos días, Sandra, que gusto 

tenerte aquí, ¿Cuál sería el papel del uso de las tecnologías digitales y en especial 

de la inteligencia artificial, en cuestión de archivo y gestión documental, derecho al 

acceso de información, políticas de transparencia, rendición de cuentas y 

actividades jurisdiccionales de los órganos garantes? 

DIPUTADO ALEJANDRO MOJICA NARVAEZ: Adelante tiene hasta 3 minutos 

para darnos respuesta. Bueno, ya tenemos ahorita como lo mencioné, tenemos la 

obligación de tener el resguardo de nuestros, de todos nuestros documentos, es 

decir, de cumplir con lo que nos mandata la Ley de Archivos y ¿cómo podemos 

hacerlo? a lo mejor más accesible, pues ahora ya hay muchísimas plataformas, 

estaba viendo hace unos días que ya tenemos alrededor de 900 plataformas que 

nos pueden ayudar, o sea, por medio de la inteligencia artificial, si… ahora sí que 

nos facilita el trabajo, tal vez con esta plataforma de inteligencia artificial con una 

lectura, pues se nos pueden ir cargando también todos esos documentos o no nada 

más con la lectura, con el simple escaneo de los documentos, es decir, de todos 

modos, tenemos que digitalizar nuestros documentos, si la Ley de archivos no 

solamente contempla el estado físico, la organización, administración de la 

documentación en estado físico, sino también de una manera digital, o sea que lo 

tengamos en electrónico, entonces aprovechar estas herramientas tecnológicas que 

pues bueno, la ciencia electrónica nos ha ido rebasando y al contrario de que como 

humanos, a muchas personas se sienten que se van a reemplazar o se van a 

sustituir no, no lo creo, sí pienso que este avance tecnológico ayuda y va de la mano 

con la persona como para poder llevar a cabo mejores, trabajos, hacer mejores 

propuestas políticas, políticas públicas y bueno, pues hacer uso de toda esta 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

información que ya se encuentra almacenada allí en las plataformas de por medio 

de la inteligencia artificial. 

Muchas gracias por su respuesta algún compañero que tenga alguna otra pregunta 

No, si no hay ninguna otra pregunta, agradecerle mucho siempre aquí en su casa, 

en el Congreso del Estado, a la ciudadana Sandra Alicia Díaz Gómez y al igual que 

a los otros interesados, decirle que los resultados, las siguientes etapas, se les 

harán de su conocimiento a través de los mecanismos oficiales correspondientes, 

gracias siempre. 

SANDRA ALICIA DÍAZ GÓMEZ: Buenas tardes gracias. 

DIPUTADO ALEJANDRO MOJICA NARVAEZ: Bienvenida  gracias a la ciudadana 

Rivas Castillo por estar presente el día de hoy en su casa en el Congreso del Estado 

para desahogar la entrevista de la convocatoria para comisionada o comisionado 

del IDAIP ,estuvo con nosotros en la anterior ocasión, es la misma mecánica en dos 

partes, la primera, si tiene a bien a exponer un máximo diez minutos una 

introducción del porque debe de ser usted la titular del IDAIP su visión, las áreas de 

oportunidad, las deficiencias lo que usted lo que usted nos quiera comentar y en 

una segunda parte por favor, si nos puede responder algunos cuestionamientos de 

aquí de los integrantes de la comisión de transparencia, tiene el uso de la voz  hasta 

por 10 minutos, adelante. 

GABRIELA RIVAS CASTILLO: Muchísimas gracias, pues este primeramente 

agradecer a los integrantes de esta Comisión la oportunidad y este bueno, no quiero 

tomar más tiempo y meterme de lleno al tema que hoy me ocupa, considerando 

siempre el derecho de toda persona a la Protección de Datos Personales 

permitiéndoles conocer y controlar su información cuando le otorgan a las 

instituciones públicas y/o privadas, así como asegurarse de que se utilice de forma 

adecuada. Han estado hablando este los que ya han pasado este primero que su 

servidora de los derechos arco, no me gustaría este abundar mucho técnicamente, 

puesto que eh cómo se vaya desarrollando el tema, pues hay algunas propuestas 

en mi plan de trabajo y no quiero tampoco menoscabar lo que ya los anteriores 

Comisionados han hecho y creo que ha funcionado y este mi formación académica 

como Licenciada en Ciencias y Técnicas de la Comunicación y mi formación 

profesional, esta última respaldada por más de 6 años de experiencia en el servicio 

público me ha brindado la base sólida y la perspectiva necesaria para aspirar al 

cargo de Comisionada en el Instituto Duranguense de Acceso a la Información 

Pública, mi deseo y pasión de asumir esta responsabilidad se sustenta en la firma 

convicción de la capacitación a la sociedad civil, de la socialización de este derecho 

a través de campañas de difusión, la implementación de políticas públicas, qué ha 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

permitido informar a diferentes sectores de la sociedad para darles a conocer la 

utilidad de este derecho. 

En este quiero hacer una pausa y reconocer, también está el trabajo hecho por 

Comisionadas anteriores, creo que de ahí fue que surgió esta comisión de 

transparencia, sí, este ejercicio. 

Uno de mis objetivos como Comisionada será continuar en idear y ejecutar 

estrategias innovadoras que aseguren que el acceso a la información y la rendición 

de cuentas sea accesible y relevante para todos los sectores de la sociedad, con la 

finalidad de combatir la debilidad de la cultura democrática.  

Para lograr mi objetivo de hacer que el acceso a la información sea realmente 

posible para todos trabajaré arduamente en equipo, estudiando y efectuando 

algunas estrategias que he concebido innovadoras y disruptivas que utilizarán 

diversos canales de comunicación y de difusión. Esto desde la premisa de una 

correcta ejecución en la educación cívica como una política pública, continuando 

con el apoyo y alianzas estratégicas con los tres niveles de Gobierno, creando las 

condiciones necesarias para que los ciudadanos se apropien del espacio público y 

con ello contribuir al fortalecimiento de la cultura democrática. 

En mi paso por el Instituto Electoral como Titular de la Unidad Técnica de 

Comunicación Social, me permitió diseñar de manera más certera un plan de 

comunicación efectiva que ayudó a vencer retos, obstáculos y el quehacer de 

comunicar y fomentar para mí es lo más importante, una cultura cívica informada y 

la utilidad del Derecho a saber, y mi compromiso es continuar trabajando en la 

participación social en las tareas de transparencia, acceso a la información, 

protección de datos personales, archivos y rendición de cuentas, así como continuar 

fomentando la suscripción de convenios y mecanismos en entidades federativas, 

organismos empresariales, funciones y cualquier otro que cumpla con objetivos 

afines al Instituto a nivel Nacional. 

Cabe destacar también que sería importante lo voy a tomar este como ejemplo, el 

trabajo colaborativo de una alianza estratégica con el INAI en los 32 Estados. Esto 

con el objetivo de engrandecer al Instituto, impulsando una comunicación asertiva, 

empática con la ciudadanía que imperará en una de las resoluciones que yo emita, 

basadas en los principios rectores de máxima publicidad, transparencia, 

oportunidad, consentimiento, gratuidad, inmediatez, sencillez y transparencia. 

Quiero detenerme un poco en la máxima publicada, que creo que como servidores 

públicos a veces lo hemos confundido, que es estar posteando y posteando y 

posteando la máxima publicidad o el éxito a la máxima publicidad se da cuando el 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

nuestro mensaje está haciendo o ha llegado a las personas a las cuales, por las 

cuales estamos trabajando. 

Mi compromiso será replicar aquellas buenas prácticas y aquellos programas que 

han potencializado la divulgación de la información que permita a las y los 

ciudadanos tener conocimiento de la calidad acerca de los asuntos públicos que le 

proporcionen una educación y capacitación para participar en ellos, a través de un 

diagnóstico y análisis del problema para poder evidenciar, no venimos a encontrar 

el hilo puesto que ya existe, pero creo que sí sería bastante retribuyente el poder 

trabajar de la mano con los que ya ahorita están como Comisionados, hacer un 

análisis y ver qué mejoras se pueden utilizar. 

Analizar el problema de la política pública, y diseñarla por consecuencia, mi 

experiencia laboral me ha demostrado que puedo trabajar bajo presión y eficientes 

los recursos económicos y humanos, garantizando los resultados significativos 

siempre en beneficio de la institución, en la implementación que permita mantener 

al instituto a la vanguardia de la difusión de la información, donde mi plan de trabajo 

se expone en 5 temas, acceso a la información y verificación de obligaciones de 

transparencia a través de canales de difusión, a través de radiodifusoras rurales, 

redes sociales, continuar construyendo contenido para las diferentes plataformas 

digitales.  

Creo que más que la difusión, aquí también tenemos que hacer énfasis en cuanto 

a construir un contenido este dirigido, sectorizado, esto me refiero a que hay 

también pues grupos de vulnerabilidad y hablarles en un lenguaje más ciudadano. 

El uso de la tecnología, por supuesto, en el seguimiento a la implementación en el 

sitio web que ya se tiene la mensajería instantánea. Eh, ver cuáles son las preguntas 

más frecuentes de la ciudadanía y esto para poder ayudar a definir los algoritmos y 

no poner este la información que yo creo que quiero que conozcan, sino la que el 

ciudadano está pidiendo. 

Políticas públicas y Gobierno abierto a la colaboración para la transparencia con la 

contratación pública, con el objetivo de continuar impulsando estas políticas de 

Gobierno abierto que establezcan directrices para garantizar la transparencia en la 

administración pública, las cuales propongo se fundamenten en los principios de la 

apertura, la colaboración, la participación y la rendición de cuentas. Continuaré 

promoviendo un enfoque de puertas abiertas el cual se trabajará de la mano de las 

autoridades de la implementación de medidas que garanticen la apertura y la 

competencia en las licitaciones y adjudicaciones.  

El derecho al saber a informar a los ciudadanos y sensibilizar por medio de una 

amplia campaña de inclusión en los diferentes medios de comunicación. Ese es uno 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

de mis objetivos porque la ciudadanía siempre tiene que estar informada, tenemos 

que ser libros abiertos en donde quiera que nos toque este hacer la función pública, 

el plan de acceso a la información para grupos vulnerables, como ya lo mencioné, 

hacer una evaluación y dar seguimiento, un desarrollo de materiales educativos 

adaptados a la necesidad de cada grupo, talleres con la finalidad de fomentar la 

participación activa, por supuesto la inclusión y accesibilidad para garantizar 

materiales y la capacitación centrada en los servidores públicos, en el marco de la 

implementación del Servicio Profesional de Carrera. 

Creo que esto sí funciona bastante bien, yo lo viví ahí en el Instituto, es una 

capacitación constante y entonces pues siempre estamos al día para poder vaciar 

el conocimiento y tener tangible las necesidades de la ciudadanía. 

Me quiero detener también para hablar sobre el capital humano, creo que es para 

mí es una de los rubros más importantes, mi equipo de trabajo, el poder este hacer  

que se respete que exista tolerancia a su productividad, en esencia, crear un 

ambiente laboral donde los empleados se sientan seguros, valorados y capaces de 

desempeñar al máximo su potencial, como aspirante, mi compromiso será 

inquebrantable, el velar por el Instituto, sobre todo por los intereses de la ciudadanía 

duranguense. Anhelo convertirme en Comisionada del Instituto de Acceso a la 

información pública, fusionando mi conocimiento, mi experiencia y los valores en la 

función pública. 

DIPUTADO ALEJANDRO MOJICA NARVAEZ: Muchas gracias. Gracias pasamos 

a la ronda de preguntas y respuestas tiene el uso de la voz el diputado Londres 

Botello Castro.  

DIPUTADO FRANCISCO LONDRES BOTELLO CASTRO: Gracias presidente. 

Gabriela bienvenida, escuché con mucha atención su intervención y me llamó 

mucho la atención los puntos que planteaba aquí en esta comisión en cuanto a la 

capacitación de la sociedad civil, concientización y de los anteriores aspirantes han 

hablado mucho de la plataforma nacional de acceso a la información, han sido 

cuestiones técnicas muy puntuales de lo que se tiene que hacer en el IDAIP, me 

queda claro que lo trae usted muy claro, pero me genera a mí una duda que a lo 

mejor puede ser muy --- mi duda es, en caso de que usted llegara a ser comisionada, 

que se tendría, no que se pudiera, que se tendría que hacer y esto implica también 

ya una cuestión presupuestal para que la ciudadanía de Durango, para que el 

pueblo de Durango, para que el Estado de Durango conozca que existe el IDAIP, si 

preguntamos aquí en el Congreso no sé cuántas personas sepan que existe el 

IDAIP, en el Congreso del Estado, me queda claro que en el círculo rojo que todos 

conocemos, así se le denomina que es donde están los medios de comunicación, 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

que es donde están los servidores públicos, que es donde están los sujetos 

obligados que poca gente entiende el concepto de qué son los sujetos obligados, 

eso aquí en un círculo cercano, si salimos a la calle de diez personas, aquí en el 

municipio de Durango cuántas personas saben que existe el IDAIP, que es 

precisamente para ellos, aquí en el municipio de Durango, si salimos a Canatlán, si 

salimos a Gómez Palacio, si salimos a Lerdo están los números mucho más bajos, 

entonces me queda muy claro que en cuestiones técnicas se nos han planteado si 

se sabe, se tiene la idea de que es lo que se tiene que hacer pero la gente no sabe 

ni siquiera que existe el IDAIP, ¿que se tiene que hacer en ese respecto? 

GABRIELA RIVAS CASTILLO: Decididamente hacer un plan de trabajo como yo 

lo decía, como servidores públicos, lo más importante es salir a campo, conocer a 

esas personas y porque no lo que hacen otras instituciones tienen sus oficinas ahí, 

sé que saldría muy caro, pero al menos si destinar algún, parte del presupuesto 

para la capacitación, para la educación cívica, salir a campo, a mí me interesa que 

conozcan para que sepan sus derechos entonces, en base a ello diseñar 

programas, materiales, mesas de trabajo, ver de qué manera a ellos se les hace 

atractivo el saber que existe este instituto y que puedan ellos también ejercer su 

derecho. Lo mencionaba hace rato, es poder bajar el también el lenguaje decía de 

la página. ¿Por qué no? evaluar y si ser demasiado amigable con la plataforma, con 

la información y es estar picando piedra, picando piedra en estos municipios. Se 

cuenta con equipo ya en el Instituto, entonces a lo mejor poder replantear, exponer, 

proponer un plan de difusión, de capacitación, de educación donde, pues la 

principal, el principal objetivo sea que se conozca este instituto, ¿para qué sirve? 

¿Cómo lo pueden utilizar? Esa sería mi respuesta, me gustaría ser más específica, 

pero sí tendría que analizar lo que ya se ha hecho, que falta por hacerse y solamente 

pues ya en cuanto a peticiones y, sobre todo, qué es lo que queremos lograr como 

Instituto. 

DIPUTADO FRANCISCO LONDRES BOTELLO CASTRO:  Gracias. 

DIPUTADO ALEJANDRO MOJICA NARVAEZ:  Gracias. ¿Alguna otra pregunta? 

Si no hay ningún otro cuestionamiento, agradecerle mucho su presencia en el 

Congreso del Estado a la ciudadana Gabriela Rivas Castillo, diciéndole que las 

siguientes etapas los resultados se darán a conocer a través de los mecanismos 

sociales correspondientes, muchas gracias por su presencia, buenas tardes. 

Damos la bienvenida, a su casa, el Congreso del Estado, al Ciudadano, Adrián 

Retana Ortega, en esta etapa de la convocatoria de la entrevista, diciéndole que se 

desahoga en dos partes, la primera, que tenga a bien, darnos a conocer su plan de 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

trabajo, en caso de ser seleccionado comisionado del IDAIP, que áreas de 

oportunidad ve y, sobre todo, la visión de este órgano autónomo. 

Y como segunda parte, si nos lo permite, hacerle algunos cuestionamientos y sin 

más tiene el uso de la voz, hasta por diez minutos, adelante. 

ADRIÁN RETANA ORTEGA: Muy bien, pues, antes que nada, muchas gracias por 

recibirme aquí en el Congreso del Estado, he tenido una trayectoria interesante, en 

el tema de transparencia y acceso a la información pública y la protección de datos 

personales, desde hace 16 años. Actualmente, soy director general, de una 

sociedad civil que se llama, Centro de Capacitación para la cultura de la 

trasparencia, con la intención de difundir este derecho, hacia la sociedad, de 

facilitarles el procedimiento de acceso a la información pública. He sido titular de la 

Unidad de Transparencia del Congreso del Estado, en dos ocasiones, he sido 

director de la Unidad de Transparencia en el Ayuntamiento, en Durango, aquí en la 

capital, así mismo, participé como director de la Unidad de Transparencia, en 

Gómez Palacio. También estuve trabajando un tiempo, en el Municipio de San 

Pedro del Gallo, como contralor municipal, y bueno, eso me ha permitido conocer, 

desde distintos enfoques, las necesidades y las realidades que se viven a través de 

la parte gubernamental, pero ahora, como consultor de un área, que se dedica, 

específicamente al tema de la transparencia y la protección de datos personales, 

pues me ha permitido darme cuenta de muchas de las necesidades que existen, de 

las carencias, en el tema de transparencia y acceso a la información, pero también 

de las simulaciones, de las que mucho de los casos se viven, eso sería, pues mi 

participación y agradecerle la atención y la oportunidad de estar en este espacio. 

Tengo trayectoria, tengo conocimientos sobre el tema y he sido, pues hasta cierto 

punto, disciplinado y conocedor también de estos temas. 

DIPUTADO ALEJANDRO MOJICA NARVAEZ: Correcto, muchas gracias. No sé si 

alguien tenga alguna pregunta en específico. 

Bueno, estas preguntas las hicieron llegar, diferentes instituciones académicas, así 

es que si por favor, nos ayuda sacando una. Adelante Diputada. 

DIPUTADA JENNIFER ADELA DERAS: Muy buenas tardes, bienvenido, la 

pregunta es: Funciones de la coordinación de verificación y ¿Cómo se programan 

las verificaciones que se realizan a los sujetos obligados? 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

ADRIÁN RETANA ORTEGA: Esa es un área sumamente importante del Instituto 

de Transparencia y Acceso a la Información Pública, tiene un área de verificación, 

que está contemplada en la misma ley, mediante la cual se están verificando, de 

manera constante, básicamente, lo hacen casi dos o tres ocasiones al año, el 

Instituto está verificando, que el cumplimiento de las obligaciones, establecidas en 

la ley, en el artículo 65 con sus 50 fracciones, se les dé celeridad y cumplimiento a 

estas obligaciones, ¿cuáles obligaciones son las que básicamente tienen que 

cumplir los sujetos obligados? el marco normativo, la misma nómina de los 

trabajadores, de cada uno de los sujetos obligados, hablemos de sujetos obligados, 

ayuntamientos, partidos políticos, sindicatos, los tres poderes del estado y bueno, 

pues es el cumplimiento de las obligaciones que tiene que hacerse y que el Instituto, 

las verifica de manera constante, sobre todo cuando hay algunas denuncias que se 

publica, esa área es la encargada de revisar el cumplimiento de esta obligación en 

el portal de transparencia. 

DIPUTADA JENIFER ADELA DERAS: Muchas gracias. 

DIPUTADO ALEJANDRO MOJICA NARVAEZ: Alguna otra pregunta, yo sí, 

aprovechando el espacio nada más que nos diga ¿cómo en la transparencia 

actualmente se pueden utilizar las tecnologías de la información en las 

comunicaciones? ¿Cómo puede ayudar en la transparencia todo lo que son los 

mecanismos digitales? 

ADRIAN REANA ORTEGA: Desde luego que es un tema sumamente interesante 

porque afortunadamente la mayor parte de la sociedad cuenta con un dispositivo 

móvil y es a través de este sobre todo en las comunidades más alejadas que si bien 

es cierto no cuentan con algún medio tecnológico abiertamente, como por ejemplo 

línea telefónica en el caso de la sierra en el caso de los municipios no tienen señal 

en un teléfono, pero si tienen acceso a internet y a través de estos mecanismos 

ellos pueden tener acceso a la información, sobre todo ellos conocen a través del 

WhatsApp las actividades que hacen ayuntamiento, que hace el presente municipal, 

que hacen los regidores es un medio de difusión sumamente importante y que 

desafortunadamente no se le ha dado la atención o no se han apoyado lo 

suficientemente como para poder hacer la difusión de todos los trabajos que se 

hacen. 

DIPUTADO ALEJANDRO MOJICA NARVAEZ: Muchas gracias, si no hay otro 

cuestionamiento agradecerle su intervención, su presencia esta tarde ciudadano 

Adrián Retana Ortega, gracias por estar aquí en su casa el Congreso del Estado 

decirle que los resultados, las siguientes etapas se les harán de manera oficial de 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

su conocimiento a través de los mecanismos correspondientes, muchas gracias y 

buenas tardes. 

ADRIAN RETANA ORTEGA: Muchas gracias, buenas tardes. 

DIPUTADO ALEJANDRO MOJICA NARVAEZ: Continuamos con esta etapa de 

entrevistas dándole la bienvenida, buenas tardes a la ciudadana Marisa Serrano 

Torres, bienvenida al Congreso del Estado de Durango y en esta etapa de 

entrevistas la cual se desahoga en dos partes; la primera por favor si nos puede dar 

una exposición, una introducción sobre el plan de trabajo en caso de ser designada 

titular del IDAIP su visión, las áreas de oportunidad, las deficiencias, lo que usted 

nos quiera comentar en esos 10 minutos, como segunda parte si no lo permite 

hacerle algunos cuestionamientos, tiene el uso de la voz hasta por 10 minutos. 

MARISA SERRANO TORRES: Gracias, buenas tardes mi nombre es Marisa 

Serrano Torres, soy de profesor licenciada de trabajo social, pues me enteré de esta 

convocatoria y decidí escribirme ya que considero pues tener experiencia en la 

materia, por ahí se me dio oportunidad de desempeñarme en la Secretaría de 

Educación, estuve en el área en donde se impartían cursos de capacitación a 

personal administrativo, docente, técnico manuales y se me designó la tarea de ser 

responsable en el área de transparencia, de ahí estuve en un periodo del 2016 al 

2022, me tocó los inicios de lo que fue la transparencia, como desde se llenaba una 

tabla de aplicabilidad, lo que como área nosotros nos correspondía, inicie ahora si 

lo que es de los vínculos manuales porque antes era como se iniciaron y ya 

posteriormente el Gobierno del Estado lanzó nos apoyó y lanzo su plataforma 

también y fue donde emigramos toda la información, ahí pues ya era más fácil 

porque ahora sí que ya no era tan manual y tan rustico hacer los super vínculos y 

subir la información, fue de gran ayuda en esta plataforma que se hizo pues a nivel 

Estatal también ahí actualizaba la información, a la par se trabajaba en una y se 

subía también a la otra, por ahí suben la  encargada de dos áreas,  posteriormente 

me entero también de ahí ya se terminó mi contrato y hay una convocatoria también 

donde estuve ayudando en un partido político con mi contrato de prestación de 

servicios y también fui la encargado del área de transparencia entonces conozco 

pues las obligaciones que hay que subir, conozco todo el trabajo que implica la 

transparencia y sé que no es una materia que a todo mundo le gusta, porque es 

mucho trabajo, es mucha información la que hay que subir transparentar y es un 

trabajo que se tiene que hacer pues minuciosamente con mucho cuidado porque 

como sabemos pues la transparencia va de la mano con los datos personales, con 

la ley de archivos entonces pues ahí hay que ser muy cuidadosos en el tema de no 

publicar ahora sí que se nos vaya un dato personal de un trabajador de la Institución, 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

también considero que es importante que se siga con ese tema de transparencia ya 

que todos los ciudadanos tienen derecho a estar informados de una manera fácil y 

accesible de que no sea tan engorroso estar buscando algún presupuesto de algún 

programa público y no esté al alcance de ellos, considero que hay que implementar 

pues dinámicas o más difusión hacia la ciudadanía para que ellos puedan acceder 

a esa información, muchas veces llegaban solicitudes de transparencia donde la 

información ya estaba publicada porque era parte de las obligaciones de la 

institución, pero las personas no saben cómo, pues, como buscar, no, también 

considero que es importante hacer como le decía campañas de difusión, foros, entre 

los mismos enlaces que ya se realizan dentro del Instituto, pero si hacer como más 

innovador, muchas veces como responsables caemos en, a pues algo que ya es 

tedioso pues, el subir la información, pero hay gente que, que realmente si nos 

gusta, nos apasiona la transparencia, he, y otra que nada más lo hace por llevarlo 

a cabo, entonces ahí es donde hay oportunidades de mejora que se pueden realizar 

y considero que tengo la experiencia necesaria, el gusto por la transparencia y pues, 

me apasiona el tema, entonces, si considero que me gustaría estar dentro del 

Instituto Duranguense de Acceso a la Información Pública y pues, eso sería mi 

exposición. 

DIPUTADO ALEJANDRO MOJICA NARVAEZ: Muchas gracias, gracias, pasamos 

a la ronda de preguntas y respuestas, tiene el uso de la voz el Diputado Londres 

Botello Castro. 

DIPUTADO FRANCISCO LONDRES BOTELLO CASTRO: Gracias Presidente, 

Marisa bienvenida nos comenta que usted es una apasionada de la transparencia, 

que es mucho el trabajo que se tiene que hacer en esta área, que el ciudadano tiene 

derecho a la información, en lo cual coincidimos y nada más yo tengo una duda, 

¿Cómo hacer que el ciudadano conozca siquiera que existe el IDAIP? Aquí en 

Durango que estamos en medio en los medios de comunicación, que se supone 

tenemos todo lo más accesible por ejemplo el internet, la gente no conoce que existe 

el IDAIP, Gómez Palacio y Lerdo no es diferente, pero en el Mezquital que 

batallamos con los temas de tecnología de los medios de comunicación en los 

municipios de la zona sierra, en los municipios del semidesierto o sea la gente no 

sabe que existe la información, menos que tiene derecho a la información ¿Qué se 

tiene que hacer? 

MARISA SERRANO TORRES: Bueno en esos casos yo consideraría, ahorita 

estamos todos con la tecnología, en redes sociales, bueno, hemos estado también 

en programas que se recurre a métodos tradicionales como un volanteo, este, poner 

carteles en instituciones públicas donde la gente acude a realizar trámites, no, 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

porque mucha, muchas veces la gente desconoce. Como usted dice, en esos 

lugares no hay acceso a Internet, las redes sociales y con un volanteo con un cartel 

es suficiente. Yo considero para que ellos donde venga la información, algún 

teléfono y se puedan comunicar, este, con el Instituto. 

DIPUTADO FRANCISCO LONDRES BOTELLO CASTRO: Gracias. 

DIPUTADO ALEJANDRO MOJICA NARVAEZ: Adelante tiene el uso de la voz el 

diputado Benítez.  

DIPUTADO LUIS ENRIQUE BENÍTEZ OJEDA: Inaudible Dip. Benítez. Todos los 

días y a todas horas el INE, el INE, Ok. Así, hagamos todas las campañas que 

hagamos, no hay otra en Instagram, miles de spots, miles, miles de spots en el 

Estado los canales locales de televisión y en la radio difusoras el IDAÍP, el IDAIP es 

para que sepas es para que te informes, el IDAÍP, el IDAIP, el IDAIP todos los días 

y a todas horas, es la única manera de, de meter en el en el cerebro de la gente, el 

INE se han tardado años, muchos años, pero lo logró, el INE sí sabe la gente que 

es en todos lados, en todas partes, así debería de ser el INAI está muy lejos de 

serlo y a nivel local el IDAIP, tendríamos que meterle mucha publicidad a los medios 

electrónicos, más allá de todo lo demás, no me quise quedar con una opinión porque 

veo al Diputado Botello muy preocupado e insistente en el tema y me parece que 

ambos debiéramos de gestionar ver cómo lograr que se meta a la televisión y 

entonces todo mundo va a saber que es el IDAIP. 

DIPUTADO FRANCISCO LONDRES BOTELLO CASTRO: Si, gracias Diputado. 

DIPUTADO ALEJANDRO MOJICA NARVAEZ: Yo también le voy a entrar, la 

situación es porque por igual por el interés del Diputado Londres Botello que ha sido 

reiterado, estoy de acuerdo con el Diputado Benítez, pues igual la repetición hace 

que se meta en el consciente, en el cerebro, en la mente. Pero el INE ha pasado a 

ser tangible, porque hay una credencial de elector, que la ejecutas el día que vas a 

votar, entonces ahí estás sabiendo en qué te beneficia el derecho como ciudadano, 

estoy designando, estoy votando para que me representen. Eso es, si de algo 

interesante que sea muy tangible para el ciudadano. ¿Por qué la transparencia le 

va a ayudar en su vida y a la de su familia? Porque si tú le dices IDAIP como INE 

no te representa nada. Es un tema interesante y pues si no hay más 

cuestionamientos y más allá de la ampliación a los comentarios, agradecerle mucho 

a Marisa Serrano Torres su presencia en su casa en el Congreso del Estado y 

decirle que los resultados y etapas siguientes se darán a conocer por los 

mecanismos oficiales correspondientes. Muchas gracias y buenas tardes.  

DIPUTADO FRANCISCO LONDRES BOTELLO CASTRO: Gracias Marisa  



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

MARISA SERRANO TORRES: Gracias. 

DIPUTADO FRANCISCO LONDRES BOTELLO CASTRO: Buen día.  

DIPUTADO ALEJANDRO MOJICA NARVAEZ: Bienvenida a tu casa, al Congreso 

del Estado, para desahogar la entrevista correspondiente a la convocatoria para 

designar al Titular Comisionado o Comisionada del IDAIP. 

Esta entrevista se llevará a cabo en dos partes: la primera, solicitándote tengas a 

bien en un máximo de 10 minutos exponer tus ideas, argumentos para llegar al 

IDAIP, plan de trabajo, áreas de oportunidad y, en una segunda vertiente, si nos 

permites, te haremos algunos cuestionamientos. 

Y, sin más, reiterarte la bienvenida y tienes el uso de la voz hasta por 10 minutos. 

JORGE EDUARDO VALDEZ PULIDO: Muchas Gracias. 

Bueno, buenas tardes diputados y diputadas, yo soy Jorge Eduardo Valdez Pulido, 

aquí yo quiero hacer hincapié en que tengo una trayectoria en lo que viene siendo 

en relación a la materia de transparencia y acceso a la información. 

Trabajé por un periodo de casi 6 años en el IDAIP, estuve trabajando como auxiliar 

jurídico y también estaba a cargo de la Unidad de Enlace que era en donde se 

atendían las solicitudes de los ciudadanos, también estuve instruido dando 

capacitación en diferentes municipios sobre el tema de la transparencia, creo que 

ahí fue en un periodo de 2008 a 2013 y, casualmente en el lugar en el que laboro 

actualmente, que es en la Fiscalía General del Estado de Durango, al ingresar a la 

misma, entré a la Unidad de Enlace y nos encargábamos de ver lo de la Plataforma 

Nacional de Transparencia, ya cuando me hacen Ministerio Público, pues me 

encaminan en otra área. 

Y respecto al plan de trabajo pues en México, así como en muchas otras partes del 

mundo, la transparencia y la rendición de cuentas y protección de datos personales, 

son tema de gran importancia y también grandes retos. Algunos de los problemas 

reconocidos en estos ámbitos, incluyen acceso ilimitado a la información, a pesar 

de que las leyes que garantizan el acceso a la información pública en la práctica, a 

menudo, se encuentran barreras como procesos burocráticos, engorrosos, falta de 

respuesta o respuestas incompletas por parte de las instituciones gubernamentales 

y también los desafíos en la implementación de las leyes de transparencia, aunque 

la legislación establece marcos claros para la operación transparente en las 

entidades públicas, la implementación efectiva de estas leyes sigue siendo un 

desafío debido a la falta de recursos, formación insuficiente y, en ocasiones, falta 

de voluntad política. 

Las incidencias de corrupción. La corrupción sigue siendo una preocupación 

significativa que afecta la transparencia y la rendición de cuentas, las acciones 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

corruptas minan la eficiencia y la equidad en las instituciones públicas y afectan la 

confianza ciudadana. 

La protección de datos personales es inadecuada. Existen preocupaciones sobre 

cómo se recopilan, almacenan y protegen los datos personales, la infraestructura 

tecnológica obsoleta y la falta de controles adecuados, pueden llevar a relaciones 

de estos datos y un uso indebido de información personal. 

Las deficiencias del control y la supervisión. La falta de mecanismos de supervisión 

efectivos y de sanciones adecuadas, permite que las prácticas no transparentes y 

la violación de la protección de los datos, continúen. 

Capacitación insuficiente. Tanto en los funcionarios públicos como la ciudadanía, a 

menudo carecen de la formación necesaria para entender y aplicar adecuadamente 

las leyes de transparencia y protección de datos. 

Una limitada participación ciudadana. Aunque se reconoce la importancia de la 

participación ciudadana en la transparencia y la rendición de cuentas, a menudo 

hay limitaciones en la participación efectiva del público, debido a la falta de 

conocimiento y de plataformas adecuadas para su involucramiento, estos 

problemas son áreas de oportunidad para fortalecer la institución, mejorar las 

prácticas y las políticas y construir un gobierno más transparente y responsable 

entre los ciudadanos.  

Por otro lado, la promulgación de la Ley de la Transparencia y Acceso a la 

Información Pública en el Estado de Durango, en el 2020 marcó un hito en el 

compromiso estatal hacia la gobernanza abierta y responsable, reconociendo el 

acceso a la información como un derecho humano fundamental y como un pilar de 

la democracia nuestra entidad ha avanzado significativamente en la promoción de 

una cultura de transparencia y rendición de cuentas, sin embargo, la continua 

evolución de la sociedad, de la información y de los crecientes riesgos asociados al 

manejo de datos personales requieren de una. acción decidida y proactiva para 

asegurar que la confianza pública en la privacidad sea resguardada con la mayor 

diligencia.  

En este sentido, la necesidad de fortalecer las políticas y prácticas en materia de 

transparencia y Protección de Datos Personales es imperativa.  

El presente plan de trabajo no solo busca consolidar los avances logrados hasta la 

fecha, sino también expandirlos y profundizarlos ajustándose a las dinámicas 

contemporáneas de intercambio y seguridad de la información. Este esfuerzo no 

solo honra los valores inscritos en la Ley, sino que también promueve una 

participación ciudadana, informada y una administración pública que rinde cuentas 

de manera eficiente y efectiva. 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

A través de la implementación de este plan, se propone elevar la normativa vigente 

a su máxima expresión operativa, integrando tecnologías de vanguardia y 

metodologías participativas que empoderen a los ciudadanos y fomenten un 

ambiente de cooperación institucional.  

El resultado final perseguirá el doble objetivo de garantizar la libertad de acceso a 

la información y el respeto inquebrantable para la privacidad de cada individuo, 

elementos cruciales para fortalecer el fortalecimiento de nuestra democracia y la 

confianza de nuestras instituciones. 

En la encrucijada de la era digital, el Instituto Duranguense de Acceso a la 

Información Pública y Protección de Datos Personales debe asumir un compromiso 

de liderar con ejemplo, este plan estratégico de innovación y transparencia se 

presenta como un mapa vanguardista para navegar y forjar un futuro donde la 

transparencia y la Protección de Datos no sean solo cumplimientos normativos, sino 

ejes centrales de una democracia más participativa y actualizada. 

El objetivo general es fortalecer el marco de transparencia y Protección de Datos de 

Durango, promoviendo una cultura de apertura y resguardo de la información que 

impulse la participación ciudadana, la innovación de tecnología y la integridad 

institucional, incrementar la conciencia y la educación en Transparencia y 

Protección de Datos, es el conocimiento es la piedra angular de la participación 

ciudadana con el objetivo de cultivar una población informada y comprometida, se 

desarrollan herramientas de aprendizaje en línea y campañas comunicativas para 

asegurar que cada duranguense comprenda la importancia y el poder que reside en 

la transparencia y la Protección de Datos, nos proponemos cambiar paradigmas y 

encender un diálogo continuo sobre los derechos fundamentales del acceso a la 

información. 

Como metas se tiene alcanzar un 75% de reconocimiento en la población sobre sus 

derechos de acceso a la información y Protección de Datos personales convenir con 

instituciones educativas pública y privada de los niveles medio y medio superior 

para integrar Módulos de transparencia en facultades, desarrollo de currículas 

transversal para las etapas de educación media y media superior en las escuelas, 

organización de la sociedad civil y población abierta, especialmente en las zonas 

con dificultad de acceso. 

Realizar campañas de comunicación multicanal con personas líderes de distintas 

comunidades del Estado, realizar campañas de sensibilización a funcionarios en 

dependencias de los distintos Poderes del Estado, como indicadores se tendría un 

número de ciudadanos y estudiantes alcanzados y encuestas de reconocimiento y 

comprensión ciudadana. 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

Para ello, como objetivo 12 tendría que mejorar el acceso a la información pública. 

La accesibilidad a la información es un derecho en la variable que debe ser ejercido 

con la mejor ficción posible como segundo objetivo, se plantea enfocarse en hacer 

que el proceso de solicitud y entrega de información sea un ejemplo de eficiencia, 

integrando la inteligencia artificial y la automatización para que las respuestas a las 

inquietudes ciudadanas sean rápidas y satisfactorias. 

Como métodos como metas, se tendría reducir el tiempo de respuesta promedio de 

las solicitudes de información, esto vendría siendo con la medida de los días hábiles, 

aumentar las solicitudes de información atendidas anualmente, fijando metas 

porcentuales y realizar un seguimiento y evaluación sistemático a la calidad de las 

respuestas otorgadas a la ciudadanía, acciones que se pretendía incorporar al portal 

de solicitud de información pública de herramientas basadas en la. 

DIPUTADO ALEJANDRO MOJICA NARNAVEZ: Informarle que ya pasaron los 10 

minutos, si puede concluir, finalizar su exposición. 

JORGE EDUARDO VALDEZ PULIDO: Muy bien, gracias. 

Las herramientas incorporadas al portal de solicitudes de información pública de 

herramientas basadas en la inteligencia artificial, optimizar el proceso de respuesta 

mediante la automatización y generar un sistema de semaforización para evaluar la 

calidad de las respuestas a la ciudadanía. 

Y bueno, como objetivo 13 tendría que ampliar las capacidades de corrupción y de 

fiscalización el objetivo cuarto sería fortalecer la protección de los datos personales 

y promover la innovación tecnológica y la participación de la ciudadanía. 

DIPUTADO ALEJANDRO MOJICA NARNAVEZ: Muchas gracias, tiene el uso de 

la voz el Diputado Londres Botello Castro, adelante. 

DIPUTADO FRANCISCO LONDRES BOTELLO CASTRO: Gracias, Presidente 

escuchamos su participación de su experiencia, nos contaba que estuvo ya en la en 

la Fiscalía, conoce la ley, conoce la aplicación de la ley, conoce las obligaciones de 

los servidores públicos y sobre todo, el derecho que tiene la ciudadanía a la 

información, nada más ahí sí me gustaría su opinión más puntual, por ahí hizo algún 

comentario muy, muy, muy leve, en cuanto a lo que debe hacer el IDAIP, para darse 

a conocer. 

La ciudadanía no conoce que existe el IDAIP, sabemos nosotros como servidores 

públicos, como funcionarios de los medios periodísticos, saben que existe el IDAIP, 

pero el ciudadano común no conoce de la existencia, aquí tenemos acceso a 

Internet, tenemos acceso a medios de comunicación, tenemos acceso a mucha 

información y aun así la gente no sabe que existe el IDAIP, no sabe que tiene la 

posibilidad de acceder a cualquier tipo de información pública a través del email. 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

¿Qué se debe hacer? no que se pudiera, no, qué estaría en el aire, ¿qué se debe 

de hacer para que la gente conozca que tiene esa posibilidad y no nada más aquí 

en Durango, en Durango, Gómez y Lerdo, que son las ciudades más grandes del 

Estado, los municipios más grandes del Estado, se tiene la posibilidad de tener 

acceso a medios electrónicos, a medios digitales, a medios impresos, pero en el 

semidesierto, no, en la región de las quebradas no? ¿Qué tiene que hacer el IDAIP, 

primero para que la gente sepa de su existencia y luego que ya tenga acceso a todo 

lo que ya nos comentó? 

JORGE EDUARDO VALDEZ PULIDO: Eh, bueno, yo creo que es muy importante 

la difusión este y fortalecer el área de capacitación del IDAIP y este que es por 

medio de la cual se implementa bueno en el periodo que yo estuve laborando se 

enfrentaban módulos de información, en los cuales nosotros le explicábamos a la 

ciudadanía con trípticos y lo que viene siendo una solicitud de información y 

además, este se les hacía el conocimiento que existía un medio de impugnación en 

caso de que la solicitud se le entregará ningún incompleta o no estuviera conforme 

con la misma respuesta que podían impugnar o a través de un recurso de revisión 

que se lleva allí en el IDAIP y si  bien es cierto que no tienen acceso a Internet como 

aquí en Durango o como en las grandes ciudades de Durango. 

Yo creo que la presencia del IDAIP, en cada municipio es fundamental, por eso es 

que hago yo mencione que en el área de capacitación es donde se fomentar o de 

fortalecer, más para hacerle llegar a la ciudadanía, el conocimiento de que existe el 

acceso a la información pública y la protección de datos personales, eso sería todo.  

DIPUTADO FRANCISCO LONDRES BOTELLO CASTRO: Gracias, muy amable. 

DIPUTADO ALEJANDRO MOJICA NARVAEZ: Muchas gracias, agradeciéndole su 

presencia de nueva cuenta aquí en su casa, en el Congreso del Estado gracias al  

ciudadanos Jorge Eduardo Valdés Pulido comentándole lo mismo que a los 

anteriores participantes, que se les notificará mediante los mecanismos oficiales 

correspondientes de los resultados y de las siguientes etapas para finalizar este 

proceso muchas gracias buenas tardes. 

JORGE EDUARDO VALDEZ PULIDO:  Buenas tardes. 

DIPUTADO ALEJANDRO MOJICA NARVAEZ: Bienvenida Sara Jazel Flores 

Terán a este proceso de entrevista, entiendo que nos haya acompañado en alguna 

otra ocasión, ya conoce el procedimiento, retirándoselo, en dos partes, la primera, 

que tenga a bien exponernos en un máximo de 10 minutos, su visión del IDAIP, plan 

de trabajo, las áreas de oportunidad, sus argumentos para ser seleccionada como 

titular del organismo y en una segunda etapa si nos permite hacerle algunos 

cuestionamientos. 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

SARA JAZEL FLORES TERÁN: Claro que sí. 

 DIPUTADO ALEJANDRO MOJICA NARVAEZ: Tiene el uso de la voz hasta por 

10 minutos. 

SARA JAZEL FLORES TERÁN: Hola buenas tardes, gracias por abrirnos de nuevo 

la puerta, por ampliar la convocatoria, alcanzó ya con la extensión y pues de nueva 

cuenta como la vez pasada me presento, soy Sara Jazel Flores Terán, soy 

Licenciada en derecho, soy maestra con especialidad en Derecho Constitucional y 

Administrativo, actualmente soy Unidad de transparencia en la Secretaría de 

Turismo. Así mismo he estado en la unidad de transparencia del fideicomiso público 

en inversión y administración del impuesto por servicios de hospedaje del Estado 

de Durango, de Gómez Palacio y de Lerdo, tengo ya en el tema de transparencia, 

acceso a la información y Protección de Datos personales 7 años y los que falten, 

¿verdad?  

Transparencia, acceso a la información y protección de datos personales, es un 

tema que me apasiona, que he visto cómo ha ido evolucionando, ya que cuando 

entré, es porque se detectó que todos los sujetos obligados, tenían que tener una 

unidad de transparencia, única, que vieran solamente, el tema referente, exclusivo 

a transparencia y acceso a la información. Entonces, siento que he ido 

evolucionando, conforme ha ido evolucionando la sociedad, porque obviamente, la 

sociedad va evolucionando conforme lo que va viendo y le va interesando un poquito 

cada vez más, en qué se gasta el recurso público o cuestiones de sus datos 

personales, o quieren saber qué se ha hecho en su colonia, qué se ha hecho en su 

ciudad y en realidad, eso es la transparencia y el acceso a la información.  

Pues bueno, mi trabajo de día a día, el estar actualizando la plataforma, que como 

ya he visto algunos de mis compañeros, efectivamente hay una plataforma nacional 

de transparencia, donde se encuentran todos y cada uno de los sujetos obligados 

del país. Dos, también contamos con portales locales de transparencia, en donde 

cada sujeto obligado, pues como su nombre lo dice, está obligado, a transparentar 

en qué se gasta o qué es lo que se hace, con el recurso que anualmente, pues se 

le asigna, ¿no? Por otro lado, también está lo que es la transparencia proactiva, la 

transparencia proactiva, son todos aquellos datos, en los cuales, la ley no te obliga, 

a que los públiques, pero sin embargo, tú como sujeto obligado, para, no sé, voy a 

poner un ejemplo, probablemente a mí no me obliga la ley de transparencia, que 

publique, yo que estoy en turismo, los visitantes, qué son los parques o los lugares 

o los museos a los que más recurren los turistas, sin embargo, yo, porque me nace, 

y porque digo, probablemente les pueda interesar, los puedo estar publicando. Sí, 

esta transparencia pro activa que, yo creo que todos los sujetos obligados, 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

tendríamos que tener, de cajón, de saber cuál es la información, que podrían 

solicitar más y que no tenemos como obligación, en el artículo 65. 

Por otro lado, pasamos a lo que es acceso a la información pública, como lo 

sabemos, es un derecho humano, el cual nos permite solicitar, investigar, difundir, 

buscar y recibir información pública, sin embargo, pues creo que ya lo han 

mencionado y lo mencioné en mi pasada oportunidad, que tuve, la plataforma es 

algo rebuscada y complicada, si yo que soy unidad de transparencia y que todos los 

días reviso y que todos, aquí les hago una pregunta a ustedes, ¿Cuántas veces han 

hecho una solicitud de acceso a la información pública? Entonces, es, yo creo que, 

desde ahí, tenemos que partir nosotros como servidores públicos, ¿no? hacer el 

ejercicio, de sin saber nada, tratar de empezar a moverla a la plataforma, ver qué 

se necesita, cuáles son los requisitos, porque no nada más es llegar, y sabes qué, 

quiero saber cuánto gana el Diputado Mojica. No, tienes que tener un correo, tienes 

que registrarte, una contraseña y luego seleccionar a donde quieres preguntar, 

etcétera. Conlleva, varios procesos, para que al final, te llegue una solicitud, dentro 

de un plazo de 15 días hábiles. Entonces yo creo que, para empezar, todos como 

servidores públicos, tendríamos que tener una capacitación, de lleno, de qué es la 

transparencia, y que es el acceso a la información y cómo podremos llegar a ella, 

sí, desde saber a qué plataforma tenemos que meternos, o lo mejor hay información 

que ya está publicada, que no tenemos que realizar una solicitud de acceso a la 

información, ¿sí? que probablemente ya esté, dentro del artículo 65, dentro de las 

50 obligaciones que conlleva este artículo. Por otro lado, y temas importantes, el 

acceso para las personas con discapacidad, en estas plataformas, o sea, la persona 

que cuenta con no sé qué es déficit visual, pues como podrá realizar una solicitud 

de información. ¿Sí? o bien, las personas que no usan el español, sino que tienen 

otro dialecto u otra lengua, son temas importantes, que creo yo, es básico, que se 

haga una reforma o que se actualice, en cuanto a las plataformas de transparencia, 

simplemente, también como unidades de transparencia, y lo mencioné, no estamos 

muy al acceso de la gente, que somos los que en realidad podríamos apoyarlos, 

para cualquier duda, para si quieren realizar alguna solicitud, o sea, creo que 

debemos de estar en un en un espacio cercano a la ciudadanía dos este bueno la 

profesionalización de las unidades de transparencia creo que se debe de quitar esa 

idea de cada administración que se cambia o cada nuevo secretario, secretaria, 

director, directora lo que sea en estos sujetos obligados llegar y como es de 

costumbre cambiar al personal de la unidad de transparencia es todo un proceso 

que se debe de llevar para tener los conocimientos adecuados y saber valorar la 

unidad de transparente saber cómo recibe las solicitudes, cómo contestar recursos 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

de revisión, cómo realizar y contestar las denuncias, cómo solventarlas, saber de 

los plazos, saber de los tiempos y si a veces uno que está ahí que es día a día  y 

que no sabe de los plazos, ahora imagínense cuando es un cambio pues ya sea 

que se vuelva a retomar o aprender de nuevo lo que probablemente la otra unidad 

de transparencia ya contaba pues creo que sí es un punto importante en cuanto a 

la profesionalización de las unidades de transparencia en cada uno de los sujetos 

obligados, por otro lado y creo que también han comentado esto mis compañeros 

es importante creo que lo más importante, dar a conocer al Instituto Duranguense 

de Acceso a la Información Pública y de Protección de Datos Personales, sí es 

probablemente podemos haberlo escuchado pero no sabemos qué derecho nos 

garantiza sí, sabemos a lo mejor probablemente que exista pero no sabemos ni para 

qué sirve, claro los que estamos a lo mejor enfocados en este tema pues lo 

sabremos pero le aseguro que si vamos a las colonias si vamos a los ejidos, 

decimos bueno eso para que me sirve, tenemos que sensibilizar a la ciudadanía dar 

a conocer al instituto, existen las redes sociales, existe la publicidad, en Facebook 

en tiktok, en Instagram, no sé igual también radio, televisión, que son creo que es 

lo más importante porque para que el Instituto crezca, la ciudadanía debe estar 

consciente que tienen ese derecho y que lo pueden ejercer y ¿Cómo lo van a 

ejercer? sabiendo hacia dónde tienes que ir, que claro que no solamente decir ah 

tienes derecho a acceder a tu información, tienes derecho a acceder a tus datos 

personales, sino también el derecho ya de, okay y ¿Para qué tengo derecho a esos 

datos personales? ¿De qué me sirve acceder a mi expediente clínico? ¿De qué me 

sirve acceder a no sé a la convocatoria? ¿Cuál fue mis datos que propuse aquí en 

la convocatoria? que por cierto sería un buen consejo de que al momento de que 

nos reciban la documentación firmemos de que estamos entregando estos datos 

personales como el acta de nacimiento, nuestro INE, todos estos datos que nos 

piden en las convocatorias para saber nosotros para qué se van a usar y hasta qué 

momento se van a desechar o nos pueden entregar, entonces son cuestiones tan 

simples que están cotidianas las convocatorias es más cuando vamos a presentar 

una solicitud de trabajo, a cualquier dependencia de Gobierno al Tribunal a todos 

los sujetos obligados están obligados hasta el momento de que se firma un contrato 

nos presenten un aviso de privacidad, así como los contratos que se firma entonces 

son cuestiones tan simples y tan básicas pero que probablemente pues no lo hacen 

y que es importante que lo llevemos a hacer, entonces este básicamente mi 

propuesta primero que nada es empoderada al instituto, transparentar el Instituto, 

dar a conocer a la ciudadanía para qué sirve, de qué se trata, en qué se ayuda es 

más simplemente dónde está ubicado, para que puedas acceder a él, etcétera y dos 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

pues trabajar en conjunto con sociedades civiles que trabajan para eso, que trabajan 

en la transparencia y también con los sujetos obligados creo que aquí el punto 

básico y toral es la ciudadanía los sujetos obligados  y el Instituto, sí entonces creo 

que para mí es una base poder estar bien informado poder saber de qué se trata el 

Instituto, poder saber nuestro derecho al acceso a la información que está regulado 

en el artículo sexto constitucional y pues bueno eso, eso sería todo por mi parte,  

DIPUTADO ALEJANDRO MOJICA NARVAEZ: Muchas gracias por la exposición, 

yo le haría una pregunta me gustó ese concepto de transparencia, proyectamos 

olvidados de acuerdo a la norma o a la Ley ¿cómo podría ser que nos amplíe esta 

protección de datos proactiva? porque me gusto los ejemplos que dijo respecto a 

que va dejando uno los datos personales por todos lados tanto de manera 

documental o física como de manera digital y llega el momento en que dice uno, ya 

estoy totalmente vulnerable en mi privacidad, cada vez que compras alguna cosa 

en internet aquí quedas tu acta de nacimiento, la profesional, tu INE, es demasiado 

y ahí es donde creo que se tiene que cuidar para no vulnerar al ser humano ¿Qué  

pudiera ser esa esa parte de datos como es datos personales bien cuidados de una 

manera proactiva, más allá de lo que te dice la norma.  

SARA JAZEL FLORES TERAN: Creo que primero que nada ser conscientes lo que 

estamos entregando, sí, como ciudadano ser conscientes que información personal 

vamos a proporcionar a quien sea, ya sea ahorita la moda son redes sociales y 

sabemos que para redes sociales pues nos piden una cantidad también de datos 

personales, nosotros, que, bueno en lo personal yo que tengo hijos este que, puedo 

bajar whatsapp, etcétera, o juegos o eso, entonces, que no se vean vulnerados los 

datos personales también de nuestros hijos, los datos personales de nosotros al 

momento que vamos a solicitar trabajo, al momento de que nos registramos en una 

Convocatoria, al momento de participar en algún concurso en donde por lo general, 

pues, solicitan estos datos personales. Por lo cual que es lo general qué pasa 

cuando vemos un aviso de privacidad aceptar, aceptar términos y condiciones y 

listo, verdad. Probablemente porque nos da muchísima flojera abrir el documento y 

ver 2, 3, páginas con letras chiquititas y que nos da mucha flojera, probablemente 

no sé. ¿Podrá ser una opción en donde sea, sea auditivo, el aviso de privacidad que 

te lo pueden estar diciendo mientras no sé van manejando o vas haciendo otra 

actividad y que puedas estar escuchando porque se supone que un aviso de 

privacidad te dice para qué están recabando tus datos personales? ¿En qué 

momento los van a utilizar y qué van a hacer después con esa información? Sí, que 

eso sería importante para nosotros, por ejemplo. A mí me gustaría saber a ver 

bueno, ya proporcioné aquí mi INE, mi acta de nacimiento, mi célula, etcétera… 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

Ciertos requisitos que nos piden. Bueno, y después qué pasa con esos documentos, 

ojo, porque también aquí entra el tema de archivo. Sí, ok, sí, aquí está y se va una 

carpeta que dice Convocatoria 2024 IDAIP, verdad, ok, y cuánto tiempo van a estar 

ahí, Qué tal si se les pierde y luego, después entramos en conflictos, entonces, si 

podemos darnos cuenta cómo va un derecho o una vulnerabilidad, perdón, este, 

con otro derecho, que es el derecho a archivo, entonces, va como en cadenita. Si 

no cuidamos bien una cosa, se nos va otra, y si no viene, entonces va 

desencadenando, entonces, este, sí tener cuidado con lo que se proporciona. De 

igual forma, me parece que están lo que son cuando entra uno, lo que son las 

cookies al momento de las páginas de Internet, este, pero sí hay que tener mucho 

cuidado con lo que se proporciona y sobre todo, aunque nos dé flojera, sí saber 

para qué se van a utilizar nuestros datos personales y en qué momento van a dejar 

de usarlos. 

DIPUTADO ALEJANDRO MOJICA NARVAEZ: Muchas gracias, si hay alguna otra 

pregunta. Si no hay otra pregunta, gracias a las ciudadanas Sara Jazel Flores Terán, 

gracias por estar aquí presente en esta etapa de la entrevista en el Congreso del 

Estado. Mencionándote que los resultados se harán de su conocimiento mediante 

los mecanismos oficiales correspondientes. Muchas gracias por tu presencia. 

Buenas tardes.  

SARA JAZEL FLORES TERAN: Muchísimas gracias, con permiso. 

DIPUTADO ALEJANDRO MOJICA NARVAEZ: Gracias.  Buenas tardes. 

Continuamos, gracias a los integrantes de esta Comisión, terminamos con el último 

inscrito en orden establecido, dándole la bienvenida al Congreso del Estado al 

Ciudadano Alonso Arce Torres, bienvenido a tu casa. 

ALONSO ARCE TORRES: Muchas gracias Honorable Comisión. 

DIPUTADO ALEJANDRO MOJICA NARVAEZ: Y decirte que desahogaremos esta 

etapa de la entrevista de la convocatoria que ya conoces, en dos partes: se 

entrevista en la primera parte, que nos tengas a bien darnos una exposición inicial 

en un máximo de 10 minutos de tu plan de trabajo, tu visión, hacia dónde tiene que 

ir el IDAIP, las áreas de oportunidad, lo que creas conveniente comentarle a esta 

Comisión para tomar en cuenta tu aspiración; y, en segunda parte, que nos permitas 

hacerte algunos cuestionamientos en específico. 

Sin más, tienes el uso de la voz hasta por 10 minutos. 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

DIPUTADO ALEJANDRO MOJICA NARVAEZ: Lo que creas conveniente 

comentarle a esta comisión para tomar en cuenta tu aspiración y en segunda parte 

que nos permitas hacerte algunos cuestionamientos en específico, sin más tienes 

el uso de la voz hasta por 10 minutos. 

ALONSO ARCE TORRES: Muchas gracias. Primero que nada, agradecer la 

atención de todos los aquí presentes y en especial de la Honorable Comisión de 

Transparencia del Congreso del Estado. Primeramente, me permito presentarme, 

mi nombre es Alonso Arce Torres, soy abogado mexicano, en ejercicio de la 

postulación, en ejercicio de la abogacía. 

Dentro de mi experiencia profesional, sin duda alguna, la que más cabe o vale la 

pena resaltar, fue mi periodo como subsecretario jurídico del Ayuntamiento de 

Durango, donde en conjunto con el honorable Cabildo 2019- 2022 creamos la 

dirección municipal de Asuntos Jurídicos, la cual tuve el honor de dirigir y de darle 

forma para que actualmente transite de la mejor manera. 

Sin más preámbulo, me permito iniciar con mis 3 pilares fundamentales para el 

proyecto de trabajo como comisionado del IDAIP, siendo el primer punto de estos 

aún y cuando muy probablemente ya ha sido mencionado por los diferentes 

postulantes es la difusión, pero no cualquier difusión, sino una difusión enfocada en 

las universidades, especialmente en la Universidad de Derecho, en la Contaduría 

Pública, las universidades de enseñanza de ciencias políticas, ¿Por qué, Porque a 

pesar de que el IDAIP por más de 10 años ha hecho difusión de los derechos que 

contempla la Carta Magna relativos a el acceso a la información, la verdad es que 

aún y cuando mucha gente los conoce, la realidad es que mucha gente también los 

desconoce. Es por eso que más allá de una difusión de actividades común y 

corriente, se plantea la difusión focalizada y especializada para los futuros 

profesionistas de Derecho o de Contaduría Pública y de Ciencias Políticas, toda vez 

que ellos serán los principales actores en el futuro. 

Tomando un ejemplo de lo anteriormente mencionado, actualmente existe un 

convenio entre la Universidad Juárez de Durango y elida IDAIP que data de 2020, 

es un convenio bueno porque tiene cuestiones como un periodo indefinido, pero 

también es un convenio perfectible, porque en los objetivos de ambas, los objetivos 

de ambas instituciones son ambiguos, quiere decir esto, no contemplan ¿Cuándo 

se va a llevar un curso? ¿Cuándo se va a llevar una capacitación? ¿Cuándo se va 

a realizar cierta o aquella actividad? Es por eso que tampoco se trata de destruir el 

trabajo ya hecho, sino de mejorarlo, el punto número dos de mi proyecto de trabajo 

es relativo a la Ley de Transparencia y Acceso a la Información Pública del Estado 

y las sanciones que en ella se contemplan, actualmente existen dos sanciones 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

contempladas en el artículo 161 de dicha Ley, estas son, apercibimientos públicos 

y multas por una cuantía económica. 

En 2023, de acuerdo con el informe anual de trabajo del IDAIP se realizaron 82 

medidas de apremio, de las cuales solamente 10 de ellas consistieron en multas. 

Así, en 2021 solamente 15 multas, en 2022 12 multas y en 2023 10 multas. 

Esto quiere decir que en los últimos 3 años se dejaron de aplicar 134 multas. ¿Por 

qué digo esto? Porque a quienes no se les aplicó una multa se les aplicó un 

apercibimiento público y para el más desconfiado de los ciudadanos, una 

apercibimiento público es lo mismo que nada es decir, el servidor público no va a 

tomar acción hasta que se le presente una afectación económica por el 

incumplimiento de sus obligaciones, es por eso que yo propondría a reformar dicha 

Ley para que las medidas de apremio, sobre todo las económicas, se contemplen 

desde cantidades, por poner un ejemplo, de los 3000 pesos a los 5000 pesos para 

dejar de presentar apercibimientos públicos, los cuales son discutibles. 

El tercer punto de mi proyecto de trabajo es la capacitación a los sujetos obligados 

y fortalecimiento de las unidades de transparencia. ¿Por qué? Si bien muy 

probablemente muchos otros contendientes hayan hecho hincapié en los mismos 

puntos, me vuelvo de nueva cuenta al punto número uno que debe ser atención 

focalizada a los a los principales actores, qué quiere decir esto, el mayor en 2023 

de nueva cuenta, de acuerdo con el informe de trabajo del IDAIP las entidades con 

mayor número de solicitudes fueron el Ayuntamiento de Durango, la Fiscalía 

General del Estado y la Secretaría de Salud de la misma forma, las entidades con 

mayor número de recursos de revisión fueron la Secretaría de Finanzas del 

Gobierno del Estado, la Secretaría de Educación de Gobierno del Estado y la 

Fiscalía General de Gobierno del Estado, ¿Qué quiere decir esto? Que tenemos 

una saturación en estas entidades, es por eso que más allá de hacer esfuerzos de 

forma general a la ciudadanía y a los diferentes sujetos obligados desde mi punto 

de vista se debe hacer esfuerzos focalizados para las entidades que mayor 

necesidad demanden, esto, como lo mencionaba anteriormente, principalmente en 

recursos de revisión, son entidades pertenecientes a Gobierno del Estado y por qué 

no en una oportunidad revisar la ley para contemplar una obligación, o una 

capacitación obligada, a estas entidades, previamente mencionadas, toda vez que, 

por ser las de mayor demanda y mayor recurso de revisión, que eso es grave, un 

recurso de revisión, siempre es grave, se debe de contemplar su capacitación 

correcta. 

Sin más por agregar, sería el fin de mi presentación. Muchas gracias. 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

DIPUTADO ALEJANDRO MOJICA NARVAEZ: Gracias, gracias por la exposición 

inicial, pasamos a las preguntas, dándole el uso de la voz al Diputado Londres 

Botello Castro, adelante Diputado.  

DIPUTADO FRANCISCO LONDRES BOTELLO CASTRO: Gracias, presidente, 

bienvenido Licenciado Alonso Arce… 

LICENCIADO ALONSO ARCE TORRES: Gracias. 

DIPUTADO FRANCISCO LONDRES BOTELLO CASTRO: Nos queda claro la 

experiencia profesional, la experiencia que tiene usted, al frente de los temas 

legales y en esa parte, sí, quisiera preguntarle también, ¿Qué se debe de hacer en 

el IDAIP? Primero, para darlo a conocer. La mayoría de los ciudadanos, aquí en el 

Estado de Durango, aquí en la ciudad capital de Durango, y en las otras dos 

ciudades que le siguen en población, no conocen bien, el Instituto del que estamos 

hablando, me queda claro que la cuestión técnica- jurídica la domina usted muy 

bien, por la práctica que tiene al litigar por la práctica que ha tenido en el servicio 

público, precisamente en manera jurídica, pero la mayoría de los ciudadanos del 

Estado de Durango, no conocen siquiera que existe el IDAIP, menos para que les 

puede ayudar, si bien tenemos claro que todo que todo mundo tiene derecho al 

acceso a la información pues de entrada no conocen que existe el órgano 

encargado precisamente para dotar de esa esa información ¿qué es lo que se 

debiera hacer a este respecto?  

ALONSO ARCE TORES: Gracias, desde mi punto de vista existe las alternativas 

que pueden funcionar, una de ellas si es un aspecto que pretende modernizar un 

poco la difusión del IDAIP y del INAI porque realmente es una propuesta a nivel 

nacional, es la selección de actores clave en el tema ¿qué quiere decir esto? 

Activistas, líderes sociales, gentes con liderazgo personas con liderazgo que 

puedan tener un acceso oportuno o un acceso preferente sin descuidar 

naturalmente al resto de la ciudadanía para que a través de ellos puedan ser la 

punta de lanza para sus respectivas comunidades y así no se realizan esfuerzos a 

toda la ciudadanía cuando es bien conocido que tenemos una ciudadanía de baja 

participación, entonces por qué realizar esfuerzos para todos si realmente solo 

algunos cuantos son los que realmente están interesados en llevar a cabo dichas 

solicitudes o dichas solicitudes de protección de datos. 

DIPUTADO FRANCISCO LONDRES BOTELLO CASTRO:  Gracias Licenciado 

muy amable, una otra pregunta, si ya no hay preguntas pues agradecerle su 

participación ciudadano Alonso Arce Torres, gracias por estar aquí el último de los 

aspirantes que se entrevista aquí en la sala de presidentes y diciéndole que le 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

daremos a conocer de las siguientes etapas y los resultados a través de los 

mecanismos oficiales correspondientes, gracias por estar aquí buenas tardes. 

ALONSO ARCE TORES: Gracias por su tiempo 

DIPUTADO ALEJANDRO MOJICA NARVAEZ: Gracias por estar aquí buenas, 

buenas tardes,  

ALONSO ARCE TORRES: Gracias por su tiempo. 

Inaudible. 

DIPUTADO ALEJANDRO MOJICA NARVAEZ: La orden del día compañera, 

compañeros diputados. Como quinto punto tenemos asuntos generales, no sé si 

alguien tenga algún comentario, si no es así, dejar en Permanente la Sesión, 

agradecerles su tiempo, su esfuerzo, al Centro, nuestros amigos del canal del 

Congreso y por supuesto a la compañera y compañeros diputados y nos vemos 

próximamente para generar la terna que tendrá a bien ser autorizada primero por la 

Comisión y posteriormente pasar al Pleno del Congreso, muchas gracias.  

 

Siendo las 14:30 (catorce horas, con treinta minutos) del día de su inicio, firmando 

para constancia el Presidente y Secretario habilitado de la Comisión de 

Transparencia y Acceso a la Información. Damos fe - - - - - --- -- - - - 

 

 

DIP. ALEJANDRO MOJICA NARVAEZ 

                                                       PRESIDENTE. 

 

 

 

DIP. FRANCISCO LONDRES BOTELLO CASTRO 

                SECRETARIO HABILITADO 


